
Заседание открывается в 10 ч 10 мин.

Пункты 90–108 повестки дня (продолжение)

Тематическое обсуждение конкретных вопросов, 
а также внесение на рассмотрение и само 
рассмотрение проектов резолюций и решений, 
представленных по всем пунктам повестки дня, 
касающимся разоружения и международной 
безопасности 

Председатель (говорит по-английски): 
Прежде всего позвольте мне тепло поздравить всех 
со светлым праздником Дивали. Пусть этот свет-
лый праздник направляет нашу работу сегодня и 
на протяжении всей сессии. Дивали, как известно, 
символизирует духовную победу света над тьмой, 
добра над злом и знаний над невежеством. В такой 
день, как сегодня, этот дух придает нам силы в нашей 
работе. Давайте же будем вести все наши дискуссии 
на основе этого духа, чтобы мы могли объединиться 
и работать на благо мира, что является нашей самой 
важной задачей. Для успешного поиска общего 
знаменателя в наших дискуссиях, потребуются та 
же целеустремленность и та же преданность идеа-
лам, благодаря которым в последние несколько дней 
мы пришли к определенным выводам. Поэтому для 
определения и продвижения механизмов, способ-
ных снизить риски, о которых мы говорим, нам 
необходимо будет применять новаторский подход 
и проявлять настойчивость. Это также потребует 

укрепления доверия, основанного на вере в то, что 
государства и субъекты гражданского общества по 
обе стороны дискуссий имеют общую цель, заклю-
чающуюся в обеспечении взаимной безопасности. 
Именно в таком духе, в духе сегодняшнего празд-
ника Дивали, мы начинаем нашу работу, которая, я 
надеюсь, будет плодотворной. Степень плодотвор-
ности нашей работы полностью зависит от нас. Так 
что давайте же приложим все возможные усилия! Я 
желаю всем счастливого Дивали!

Комитет продолжает тематическую дискус-
сию по блоку вопросов «Обычные вооружения». 
Делегации, желающие воспользоваться своим 
правом на ответ, смогут сделать это после того, как 
Комитет исчерпает список ораторов по данному 
блоку вопросов. Сразу после этого мы начнем тема-
тическую дискуссию по блоку вопросов «Другие 
меры в области разоружения и международная 
безопасность». Прежде чем предоставить слово 
желающим выступить, я хотел бы напомнить всем 
делегациям о том, что регламент выступлений в 
ходе тематического сегмента составляет пять минут 
для выступлений в национальном качестве.

Г-н Кулибали  (Мали) (говорит по-француз-
ски): Прежде всего, г-н Председатель, я рад, что 
Ваша страна, Шри-Ланка, друг Мали, руководит 
работой Первого комитета на семьдесят седьмой 
сессии Генеральной Ассамблеи. Я также хотел 
бы заверить Вас в том, что делегация Мали будет 
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Вас полностью поддерживать на протяжении всей 
работы Комитета. Сейчас я хотел бы изложить нашу 
точку зрения по некоторым вопросам в своем наци-
ональном качестве.

Несмотря на инициативы, предпринятые 
международным сообществом в последние годы 
для предотвращения, пресечения и искоренения 
незаконной торговли стрелковым оружием во всех 
ее аспектах, эта проблема, к сожалению, продол-
жает способствовать возникновению конфликтов, 
усугублять насилие, подпитывать терроризм и 
организованную преступность во многих стра-
нах, включая Мали. Что касается нашей страны, 
то мы знаем, что в основе кризиса безопасности 
в центральных и северных районах Мали лежит 
незаконное распространение стрелкового оружия 
всех видов среди террористических групп и него-
сударственных образований. Эта ситуация серьезно 
тормозит усилия, которые мы прилагаем для дости-
жения наших целей в области развития, в частности 
для борьбы с нищетой, обеспечения доступа к меди-
цине и образованию, повышения осведомленности 
о гендерных вопросах и борьбы с заболеваниями. 
Кроме того, проблемы в области безопасности 
серьезно сказываются на процессе осуществления 
Соглашения о мире и примирении в Мали.

Наша делегация приветствует тот факт, что 
в контексте урегулирования малийского кризиса 
Совет Безопасности в различных резолюциях о 
ситуации в нашей стране просит международ-
ное сообщество помочь Мали решить проблему 
распространения и незаконного оборота стрелко-
вого оружия и легких вооружений. В этой связи я 
хотел бы призвать международное сообщество в его 
качестве гаранта выполнения мирного соглашения 
в полной мере играть свою роль и ускорить процесс 
расквартирования вооруженных групп и процесс 
разоружения, демобилизации и реинтеграции, 
поскольку все это будет способствовать сокраще-
нию незаконного оборота стрелкового оружия и 
легких вооружений в нашей стране.

Борьба с незаконной торговлей стрелковым 
оружием и легкими вооружениями и их оборо-
том может быть эффективной только в том случае, 
если она будет вестись согласованно, на основе 
консультаций и сотрудничества с наиболее затро-
нутыми этой проблемой странами. В этой связи 
малийские власти, заботясь о сохранении суве-
ренитета и территориальной целостности Мали 

и о ее населении, в первую очередь предприняли 
достойные похвалы меры для наращивания потен-
циала своих сил обороны и безопасности в борьбе 
с насильственным экстремизмом. На многосторон-
нем уровне они также призвали Многопрофильную 
комплексную миссию Организации Объединенных 
Наций по стабилизации в Мали полностью и всесто-
ронне сотрудничать с Малийскими силами обороны 
и безопасности, чтобы они могли лучше выполнять 
свой мандат.

Что касается правовой сферы, то Мали 
ратифицировала почти все международные и реги-
ональные конвенции и соглашениям по контролю 
над обычными вооружениями, включая Конвенцию 
Экономического сообщества западноафриканских 
государств о стрелковом оружии и легких воору-
жениях, боеприпасах к ним и других связанных с 
ними элементах, Договор о торговле оружием и 
Протокол об огнестрельном оружии, или присо-
единилась к ним. В соответствии со своими 
обязательствами правительство Мали через свой 
постоянный секретариат по вопросам борьбы с 
распространением легких вооружений принимает 
активные меры для борьбы с таким бедствием, как 
стрелковое оружие и легкие вооружения, в том 
числе путем повышения осведомленности и изъя-
тия на всей территории страны оружия, которым 
граждане владеют незаконно. При поддержке своих 
партнеров правительство продолжает предприни-
мать эти усилия, которые непосредственно связаны 
с текущим процессом укрепления мира в Мали и 
мероприятиями по усилению защиты населения 
страны.

В заключение я хотел бы вновь заявить, что 
правительство Мали твердо намерено продолжать 
и активизировать свои усилия по борьбе с распро-
странением стрелкового оружия.

Г-н Мбинго (Эсватини) (говорит по-англий-
ски): Королевство Эсватини присоединяется к 
заявлениям, сделанным представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран и 
представителем Нигерии от имени Группы афри-
канских государств (см. A/C.1/77/PV.16).

Эсватини по-прежнему глубоко обеспокоено 
продолжающейся незаконной торговлей стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями, их 
передачей и оборотом, в том числе их чрезмерным 
накоплением и бесконтрольным распростране-
нием во многих частях мира, вопросом, который 
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вызывает серьезную озабоченность не только у 
Эсватини или стран Африканского региона, но и 
у всего мирового сообщества. Эсватини придает 
большое значение центральной роли Программы 
действий по предотвращению и искоренению неза-
конной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней, 
а также Международного документа по отслежи-
ванию (МДО), которые являются важнейшими 
многосторонними документами, направленными 
на борьбу с незаконными потоками стрелкового 
оружия и легких вооружений и на преодоление их 
многогранных последствий, создающих угрозу 
международному миру и безопасности.

Эсватини высоко оценивает большую 
работу, проделанную для решения проблемы неза-
конной торговли стрелковым оружием, включая 
Бамакскую декларацию 2000 года, Учредительный 
акт Африканского союза (АС), Протокол 2002 года 
об учреждении Совета мира и безопасности АС, 
Протокол 2004 года Сообщества по развитию стран 
юга Африки, Повестку дня Африканского союза на 
период до 2063 года, инициативу «Заставим пушки 
в Африке замолчать» и многие другие субрегио-
нальные инициативы.

Эсватини по-прежнему твердо намерено 
вместе со странами Африканского региона и при 
полной поддержке со стороны международного 
сообщества добиваться реального прогресса в реали-
зации Генерального плана Африканского союза 
по принятию практических мер с целью заставить 
пушки в Африке замолчать к 2020 году  в контексте 
Повестки дня АС на период до 2063 года. Эсватини 
настоятельно призывает государства-члены с разви-
той экономикой оказывать больше технической 
и финансовой помощи развивающимся странам, 
таким как Эсватини, в реализации общих целей 
Программы действий и Международного документа 
по отслеживанию для искоренения незаконной 
торговли стрелковым оружием и легкими воору-
жениями, поскольку Эсватини считает, что такие 
усилия будут не только способствовать осуществле-
нию национальных и региональных инициатив, но 
и будут полезными на глобальном уровне.

Королевство Эсватини также высоко оцени-
вает усилия, которые государства-участники 
Договора о торговле оружием (ДТО) прилагают 
после его вступления в силу, а также работу восьмой 
Конференции государств-участников, состоявшейся 

в Женеве 22-26 августа. Эсватини также призывает 
государства-участники Договора к его сбалансиро-
ванному и объективному осуществлению в целях 
защиты интересов всех государств, а не только 
крупных международных производителей и экспор-
теров оружия. Мы также подтверждаем суверенное 
право государств на приобретение, производство, 
экспорт, импорт и хранение обычных вооружений, 
их частей и компонентов для нужд самообороны 
и обеспечения собственной безопасности в соот-
ветствии с Уставом Организации Объединенных 
Наций.

В заключение Эсватини приветствует тот 
факт, что на восьмом созываемом раз в два года 
совещании государств для рассмотрения процесса 
осуществления Программы действий было 
принято решение учредить постоянную специаль-
ную программу учебных стипендий по проблеме 
стрелкового оружия и легких вооружений для 
наращивания технических знаний и экспертного 
потенциала в областях, связанных с осуществле-
нием Программы действий и Международного 
документа по отслеживанию, особенно в развиваю-
щихся странах, таких как Эсватини.

Г-н Эустатиу де лос Сантос (Уругвай) (гово-
рит по-испански): Поскольку я впервые выступаю в 
Первом комитете, я хотел бы прежде всего привет-
ствовать Вас, г-н Председатель, и заявить, что наша 
делегация готова оказывать всяческую поддержку 
для успешного завершения Комитетом своей 
работы.

Уругвай подтверждает свою приверженность 
борьбе с незаконным оборотом стрелкового оружия 
и легких вооружений, а также с дестабилизирующим 
накоплением их запасов и неправомерным исполь-
зованием. Мы считаем, что в борьбе с этим злом 
нам принципиально важно укреплять координацию 
и сотрудничество на двустороннем, субрегиональ-
ном и региональном уровнях. По мнению Уругвая, в 
достижении этой цели, к реализации которой стре-
мится Организация Объединенных Наций, нашим 
важнейшим союзником является многосторонность.

Договор о торговле оружием является одной из 
важных вех на пути к более ответственному между-
народному регулированию обычных вооружений 
и международной торговли ими, включая стрелко-
вое оружие и легкие вооружения, а также их части, 
компоненты и боеприпасы к ним. Наша делегация 
приветствовала проведение восьмого созываемого 
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раз в два года совещания государств для рассмотре-
ния процесса осуществления Программы действий 
по предотвращению и искоренению незаконной 
торговли стрелковым оружием и легкими воору-
жениями во всех ее аспектах и борьбе с ней. Хотя 
со времени проведения этого совещания мало что 
изменилось, мы горячо приветствуем прогресс, 
достигнутый в области сотрудничества, программы 
стипендий и гендерной проблематики.

Как мы недавно заявили в ходе общих прений, 
мы высоко оцениваем работу Рабочей группы 
открытого состава по обычным боеприпасам и ее 
рамочный документ (см. A/C.1/77/PV.5). Мы наде-
емся, что Рабочая группа открытого состава в 
итоге примет во внимание замечания, высказанные 
различными странами нашего региона, и учтет тот 
факт, что имеющихся в настоящее время глобаль-
ных и региональных механизмов недостаточно для 
решения проблемы управления боеприпасами на 
протяжении их жизненного цикла, а общепризнан-
ной нормативной базы не существует. Мы должны 
учитывать аспекты безопасности при управлении 
боеприпасами на протяжении их жизненного цикла, 
начиная с производства и заканчивая утилизацией 
или применением, путем определения и осущест-
вления мероприятий, направленных на мониторинг 
и повышение эффективности мер безопасности на 
всех этапах управления боеприпасами на протя-
жении их жизненного цикла. Работая в таком 
ключе, мы сможем, в частности, содействовать 
предотвращению ядерной, гуманитарной и клима-
тической катастрофы. Поэтому наша страна также 
поддерживает применение комплексного подхода, 
который предусматривает управление обычными 
боеприпасами на протяжении их жизненного 
цикла. Надлежащее регулирование боеприпасов к 
стрелковому оружию и легким вооружениям имеет 
принципиально важное значение. Мы, совместно 
с делегациями других стран региона, предложили 
формулировки по этому вопросу. Мы отметили, 
что боеприпасы к стрелковому оружию и легким 
вооружениям создают минимальный риск взрыва, 
однако при этом существует высокая вероятность 
их утечки ввиду сложностей с их отслеживанием. 
Достижение прогресса в деле выработки определе-
ний и классификации боеприпасов было бы весьма 
своевременным, поскольку это одновременно упро-
стило бы работу Рабочей группы открытого состава.

Мы подчеркиваем необходимость оказа-
ния помощи тем странам, которые об этом просят, 

и налаживания с ними сотрудничества в целях 
сокращения технологического разрыва в плане 
обеспечения безопасности запасов оружия, предот-
вращения их утечки и гарантий их надежного 
хранения. Укрепление соответствующего потенци-
ала отдельных стран позволит повысить уровень 
защиты и безопасности всех государств. Поэтому 
мы вновь заявляем о своей поддержке делегаций, 
которые работают над проектами резолюций по 
этому вопросу, и настоятельно призываем членов 
Организации также поддержать их. В этой связи, 
пользуясь случаем, я хотел бы поблагодарить г-жу 
Нохру Кинтеро Корреа (Колумбия) за усилия, кото-
рые она прилагает в этом направлении. В свете 
вышесказанного мы также считаем, что Программа 
действий по предотвращению и искоренению неза-
конной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с 
ней и Международный документ по отслежива-
нию являются жизненно важными документами 
и международными ориентирами в борьбе с неза-
конным оборотом таких видов оружия. Мы твердо 
убеждены в необходимости использовать синергию 
между Программой действий и другими упомяну-
тыми мною документами.

С учетом того, что незаконный оборот стрел-
кового оружия и легких вооружений имеет крайне 
негативные последствия для достижения целей в 
области устойчивого развития, - в частности цели 
16, которая касается построения справедливых, 
мирных и инклюзивных обществ, и цели 5, касаю-
щейся гендерного равенства, - Уругвай обращает 
внимание на то, что женщины играют важнейшую 
роль в разоружении, контроле над вооружениями и 
обеспечении безопасности. Поэтому мы поддержи-
ваем включение гендерной проблематики в вопрос 
обычных вооружений и ее учет в работе Первого 
комитета. Мы также признаем необходимость 
участия гражданского общества, которое благода-
рим за поддержку в борьбе с этим злом.

В заключение я хотел бы подчеркнуть и повто-
рить, что для победы в этой борьбе развивающиеся 
страны остро нуждаются в технической и финан-
совой помощи, которая им крайне необходима для 
достижения реального прогресса.

Г-н Шарони  (Израиль) (говорит по-англий-
ски): Обычные вооружения продолжают ежегодно 
уносить жизни сотен тысяч ни в чем не повин-
ных людей по всему миру. Это оружие, особенно 
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управляемые и неуправляемые ракеты, стрелковое 
оружие и легкие вооружения, а также связанные с 
ними технологии, распространяются во всех странах 
мира. К сожалению, обычные вооружения приоб-
ретаются и распространяются по всему Ближнему 
Востоку в беспрецедентном количестве и каче-
стве. Они попадают в руки деспотичных режимов, 
террористических организаций и государств-спон-
соров терроризма. Совершенно очевидно, что 
государства должны выполнять свои международ-
ные обязательства не только для предотвращения 
распространения обычных вооружений, но и для 
борьбы с распространением в целом и подтвержде-
ния эффективности управления своими запасами 
оружия.

Соблюдение и выполнение соответствую-
щих документов, таких как Программа действий 
по предотвращению и искоренению незаконной 
торговли стрелковым оружием и легкими воору-
жениями во всех ее аспектах и борьбе с ней и ее 
Международный документ по отслеживанию, а 
также Конвенция по конкретным видам обыч-
ного оружия (КОО), имеют важное значение для 
наших коллективных усилий по построению более 
безопасного мира. В этой связи Израиль предста-
вил свой ежегодный отчет для Регистра обычных 
вооружений Организации Объединенных Наций, а 
также свой ежегодный отчет о военных расходах и 
свой полугодовой отчет для Программы действий. 
Израиль присоединился к Конвенции о запрещении 
противопехотных мин в качестве наблюдателя и 
продлил свой мораторий на все экспортные поставки, 
продажу или другие формы передачи противопехот-
ных наземных мин на трехлетний период, до июля 
2023 года. Как Высокая Договаривающаяся Сторона 
КОО, Израиль также представил свой национальный 
доклад о соблюдении и доклад по исправленному 
Протоколу II.

Израиль приветствует большую проделанную 
работу и достигнутые успехи, включая успешное 
проведение восьмого созываемого раз в два года 
совещания государств для рассмотрения процесса 
осуществления Программы действий, а также 
принятие консенсусом его итогового документа. 
Кроме того, Израиль участвует в работе, которую 
Рабочая группа открытого состава по обычным 
боеприпасам проводит для разработки нового 
глобального рамочного документа, позволяющего 
устранить пробелы в управлении боеприпасами 
на протяжении их жизненного цикла. Для того 

чтобы будущие политические обязательства были 
эффективными и устойчивыми, они должны пред-
усматривать соблюдение принципа уважения 
существующих национальных правовых систем. 
Управление боеприпасами следует осуществлять с 
соблюдением национальных норм. Кроме того, по 
мнению Израиля, эта работа должна быть добро-
вольной, а не юридически обязательной.

Израиль признает важность Договора о 
торговле оружием как важной вехи в стремле-
нии международного сообщества активизировать 
усилия по пресечению незаконной передачи оружия. 
Как государство, подписавшее Договор, Израиль 
поддерживает его цели и задачи, но многие из его 
принципов и стандартов уже воплощены в наших 
надежных механизмах экспортного контроля. 
В некоторых частях Ближнего Востока оружие 
преднамеренно передается негосударственным 
субъектам и государствам-спонсорам терроризма. 
Среди многочисленных последствий такого неза-
конного оборота оружия - преднамеренное хранение 
оружия в городских районах, использование негосу-
дарственными субъектами гражданского населения 
в качестве «живого щита» и неизбирательные терро-
ристические нападения на мирное население. Мы 
считаем, что недопущение перенаправления оружия 
несанкционированным получателям, особенно 
террористам, и его распространения среди них 
имеют первостепенное значение.

Израиль высоко оценивает КОО и признает 
ее уникальность как основного форума для участия 
всех наиболее важных игроков, а это означает, что 
ее достижения имеют наибольший практический 
эффект на местах. Ее сила заключается в ее дого-
ворном обязательстве и способности поддерживать 
надлежащий баланс между военными и гумани-
тарными соображениями, и она должна сохранять 
эту силу во всей будущей работе. Израиль будет 
продолжать играть активную и конструктивную 
роль в любом дальнейшем обсуждении вопроса о 
смертоносных автономных системах вооружений. 
Проведенные к настоящему времени заседания 
Группы правительственных экспертов по смер-
тоносным автономным системам вооружений 
способствовали углублению понимания различных 
аспектов этого вопроса и позволили нам согласовать 
в 2019 году 11 руководящих принципов. Мы считаем 
это важным достижением и прочной основой для 
нашей дальнейшей работы. Однако мы отмечаем, 
что все еще существует много вопросов, требующих 
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дальнейшей проработки и обсуждения, и что в этой 
связи возникает необходимость в продолжении 
и наращивании предметного процесса, который 
углубит наше коллективное понимание. Мы с нетер-
пением ожидаем дальнейших дискуссий по этому 
вопросу в рамках КОО.

Г-жа Моран  (Ирландия) (говорит 
по-английски): Ирландия присоединяется к заяв-
лению, сделанному на прошлой неделе от имени 
Европейского союза (см. A/C.1/77/PV.16), и я хотела 
бы высказать несколько дополнительных сооб-
ражений в своем национальном качестве. Свое 
сегодняшнее заявление Ирландия посвящает 
вопросу о применении оружия взрывного действия 
в населенных районах, а полную версию нашего 
заявления, охватывающую все обычные вооруже-
ния, мы разместим на сайте.

Ирландия имеет прочную традицию привер-
женности гуманитарному разоружению, которая 
является одним из главных элементов нашей наци-
ональной идентичности и визитной карточкой 
ирландской внешней политики. Применение оружия 
взрывного действия в населенных районах чревато 
разрушительными гуманитарными последствиями 
и пагубными последствиями для развития, кото-
рые переоценить невозможно, поскольку они ставят 
под угрозу жизнь гражданских лиц, а в долгосроч-
ной перспективе и их будущее из-за перемещения 
населения и серьезного ущерба основным услугам и 
инфраструктуре. Генеральный секретарь постоянно 
призывает к принятию политической декларации 
для решения этой проблемы. Мы гордимся тем, что 
теперь у международного сообщества есть возмож-
ность откликнуться на этот призыв на Дублинской 
конференции, которая состоится в следующем 
месяце, и одобрить на ней Политическую деклара-
цию об усилении защиты гражданского населения 
от гуманитарных последствий применения оружия 
взрывного действия в населенных районах. 
Ирландия завершила консультации по тексту этой 
декларации 17 июня, после почти трех лет консуль-
таций с участием государств-членов, Организации 
Объединенных Наций, Международного комитета 
Красного Креста и гражданского общества. Это - 
важная веха. Но ирландский процесс происходил 
не в вакууме. Он основан на многолетней работе 
других участников, включая серию переговоров, 
которые велись под руководством Германии по 
вопросу о применении оружия взрывного действия в 
населенных районах, последовательные совместные 

заявления в Первом комитете, региональные конфе-
ренции, которые состоялись в Мапуту и Сантьяго, 
Венскую международную конференцию и январ-
ские прения в Совете Безопасности по вопросу о 
защите гражданского населения при ведении боевых 
действий в городских  условиях (см. S/PV.8953).

Основная цель данной декларации — это 
уменьшить вред, причиняемый гражданскому 
населению в результате применения оружия 
взрывного действия в населенных районах. Она 
не устанавливает запрета на применение како-
го-либо конкретного вида оружия и не создает 
никаких новых юридических обязательств. Ведь в 
тексте этой декларации четко говорится, что основу 
для регулирования поведения в вооруженных 
конфликтах, включая применение оружия взрыв-
ного действия в населенных районах, обеспечивает 
действующее международное гуманитарное право. 
Но в декларации признаются серьезные гума-
нитарные проблемы, связанные с применением 
оружия взрывного действия в населенных районах, 
отмечается необходимость их решения и в общих 
чертах намечаются механизмы реализации этих 
обязательств на практике путем обеспечения того, 
чтобы военные четко учитывали последствия своих 
действий для гражданского населения и граждан-
ских объектов и соответственно ограничивали 
применение оружия взрывного действия в населен-
ных районах или воздерживались от него, а также 
путем укрепления международного сотрудничества 
в деле практического выполнения этих обязательств 
и путем облегчения гуманитарного доступа, оказа-
ния поддержки пострадавшим и улучшения сбора 
данных. Проще говоря, эти действия позволят 
предотвратить и уменьшить страдания граждан-
ского населения.

Мы благодарны международному сообществу 
и гражданскому обществу за их вклад в разра-
ботку текста этой декларации и за участие в этом 
процессе. Завершение работы над текстом этой 
декларации является знаменательным событием, 
и теперь Ирландия будет иметь честь привет-
ствовать министров иностранных дел и других 
высокопоставленных представителей государств, 
международных организаций и гражданского 
общества в Дублине 18 ноября, когда наш министр 
иностранных дел откроет международную конфе-
ренцию высокого уровня, на которой делегаты 
официально примут декларацию. Мы также настоя-
тельно призываем все делегации принять участие в 
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форуме гражданского общества, который состоится 
в Дублине 17 ноября.

Политическая декларация является достиже-
нием глобального значения и продуктом широкого 
межрегионального сотрудничества, разработанным 
с полным соблюдением принципов многоязычия и 
многосторонности. Поэтому Ирландия подчеркивает 
важность обеспечения регионального разнообразия 
участников. В этой связи мы рады сообщить, что 
мы финансируем программу спонсорства, осущест-
вляемую Управлением Организации Объединенных 
Наций по вопросам разоружения для обеспечения 
участия министров и высокопоставленных лиц из 
менее развитых стран и малых островных развива-
ющихся государств. Более подробная информация 
об этой спонсорской программе будет опубликована 
в ближайшее время. Поддержка этой программы со 
стороны других государств также приветствуется. 
Пользуясь случаем, мы хотели бы напомнить деле-
гатам о необходимости подать вербальные ноты до 
3 ноября.

В заключение хочу сказать, что факт объеди-
нения государств, международных организаций и 
гражданского общества и достижения ими согла-
сия по этой политической декларации в условиях 
самой сложной со времен окончания холодной 
войны обстановки в сфере международной безопас-
ности вдохновляет. Мы слишком часто становимся 
свидетелями гуманитарных страданий, к которым 
приводит применение оружия взрывного действия 
в густонаселенных районах. Они являются суровым 
и срочным напоминанием о нашей коллективной 
ответственности за укрепление глобальных норм и 
устранение коренных причин этих страданий. Мы 
надеемся, что эта политическая декларация станет 
для международного сообщества шагом вперед в 
деле выполнения этой ответственности и напра-
вит недвусмысленный посыл об исключительной 
важности защиты гражданских лиц в вооруженном 
конфликте.

Г-н Маловрх (Словения) (говорит по-англий-
ски): Позвольте мне пожелать счастливого Дивали 
Вам, г-н Председатель, и всем, кто отмечает сегодня 
этот светлый праздник.

Словения присоединяется к заявле-
нию, сделанному от имени Европейского союза 
(см. A/C.1/77/PV.16), и в своем национальном каче-
стве я хотел бы добавить несколько следующих 
замечаний.

Мы живем в опасном мире, мире насилия, мире 
сложных и взаимозависимых источников нестабиль-
ности - организованного насилия и организованной 
преступности, государственных переворотов и 
войн. В таких условиях становится все более 
важным, чтобы все государства уважали и полно-
стью соблюдали международное гуманитарное 
право. Конвенция о запрещении или ограничении 
применения конкретных видов обычного оружия, 
которые могут считаться наносящими чрезмер-
ные повреждения или имеющими неизбирательное 
действие, вместе со всеми протоколами к ней явля-
ется одной из важнейших частей международного 
гуманитарного права. Мы призываем все государ-
ства, которые еще не сделали этого, подписать и 
ратифицировать ее.

Словения хотела бы выразить свою глубо-
кую озабоченность по поводу применения 
кассетных боеприпасов против гражданского 
населения в Сирии, Йемене, Ливии, на Украине 
и в других странах. Мы призываем всех воздер-
живаться от подобных действий, соблюдать и 
выполнять Конвенцию по кассетным боеприпасам. 
Мы также призываем все государства воздержи-
ваться от любых поставок оружия государствам, 
нарушающим эту конвенцию, включая Российскую 
Федерацию. Мы решительно осуждаем применение 
Россией противопехотных наземных мин и кассет-
ных боеприпасов против гражданского населения 
Украины, а также использование ею других видов 
оружия взрывного действия, таких как ракеты, 
артиллерийские снаряды и самодельные взрывные 
устройства.

Незаконное распространение и несанкци-
онированное применение стрелкового оружия и 
легких вооружений создают серьезную угрозу 
международной безопасности и стабильности. Они 
ежедневно угрожают жизни миллионов людей по 
всему миру и создают постоянные препятствия 
для экономического развития. Словения привер-
жена делу содействия осуществлению Программы 
действий по предотвращению и искоренению неза-
конной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней. 
Мы также подчеркиваем важность применения 
гендерного подхода и противодействия вербовке 
детей-солдат при осуществлении политики 
контроля за спросом на стрелковое оружие и легкие 
вооружения и их передачей, политики, которая 
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должна координироваться со стратегиями эффек-
тивного управления обычными боеприпасами.

Словения приветствует работу Группы 
правительственных экспертов по смертоносным 
автономным системам вооружений. Ее работа 
вносит позитивный вклад в наше общее понимание 
этого сложного вопроса. Словения считает, что в 
итоговых документах Группы должны быть также 
учтены соответствующие этические соображе-
ния, которые вытекают из решений, принимаемых 
людьми.

Словения полностью привержена Оттавской 
конвенции, а также Ословскому плану действий 
и его реализации во всех областях. Мы уделяем 
большое внимание деятельности, связанной с разми-
нированием. В 1998 году правительство Словении 
создало организацию МЦФ «Укрепление безопас-
ности человека», призванную помочь искоренить 
бедствие противопехотных мин в пострадавших 
от мин регионах по всему миру. На протяжении 
более 20 лет при поддержке доноров МЦФ откли-
кается на нужды детей и взрослых, пострадавших 
от конфликтов в различных регионах мира. Помимо 
разминирования, осуществляется ряд проектов 
наращивания организационно-кадрового потенци-
ала, обеспечения медицинской и психосоциальной 
реабилитации пострадавших, особенно детей, из 
Боснии и Герцеговины, сектора Газа, с Украины, 
из Ливана и других стран. Недавно, благодаря 
пожертвованию Республики Корея, МЦФ начал в 
Ливане реализацию проектов оказания помощи 
жертвам мин, чтобы удовлетворить жизненно 
важные потребности жертв мин и членов их семей 
в медицинском обслуживании и в средствах к суще-
ствованию. В рамках этого проекта жертвы мин и 
члены их семей будут участвовать в учебных семи-
нарах по пчеловодству и производству меда.

В заключение хочу сказать, что Словения 
продолжает черпать вдохновение из жизни пчел. 
Они работают как одно целое, вместе и объединены 
в достижении общей цели. Мы, государства - члены 
Организации Объединенных Наций, должны объе-
диниться в укреплении архитектуры контроля над 
вооружениями, разоружения и нераспростране-
ния с полным соблюдением Устава Организации 
Объединенных Наций.

Председатель (говорит по-английски): С 
мнением представителя Словении я могу только 
согласиться. Мы все, как пчелы, должны работать 

как одно целое, а пчелы работают очень эффек-
тивно. Мы должны работать именно в таком ключе.

Г-жа Феррэйра  (Ангола) (говорит по-ан-
глийски): Ангола присоединяется к заявлениям, 
с которыми выступили представитель Нигерии 
от имени Группы африканских государств и 
представитель Индонезии от имени Движения 
неприсоединившихся стран (см. A/C.1/77/PV.16).

Республика Ангола подписала Оттавскую 
конвенцию в 1997 году и ратифицировала ее в 
2002 году. Эта конвенция вступила в силу в право-
вой системе Анголы в 2003 году, и с тех пор мы 
привержены обеспечению уничтожения всех проти-
вопехотных мин в нашей юрисдикции к 2025 году. 
Как государство-участник этого международ-
ного документа мы также привержены созданию 
условий и правовых механизмов для достижения 
цели, намеченной государствами-основателями 
Конвенции и заключающейся в запрещении приме-
нения мин, представляющих собой препятствие 
на пути к обеспечению социально-экономического 
развития постконфликтных стран, две трети кото-
рых относятся к странам третьего мира. В этой 
связи наше национальное агентство по размини-
рованию, которое мы создали для выполнения 
наших обязательств по международным договорам 
и наших национальных обязательств, работает на 
основе нашей национальной стратегии размини-
рования и способствует дальнейшему укреплению 
наших обязательств по Конвенции, обеспечивая 
в нашей стране более эффективное руководство 
деятельностью в этом секторе. Через это агент-
ство наше правительство постоянно осуществляет 
мониторинг и обеспечивает реализацию нашей 
стратегии разминирования в сотрудничестве с 
другими национальными и международными 
партнерами по противоминной деятельности, а 
также мобилизует ресурсы через различные наци-
ональные и международные органы, поскольку 
обследования, проведенные в ранее недоступных 
районах, подтвердили, что пять из 19 провинций 
нашей страны по-прежнему требуют внимания в 
связи с их высоким уровнем минного загрязнения.

Сложившаяся в Анголе ситуация по-преж-
нему требует особого внимания. У нас на площади 
73 714 652 квадратных фута есть 1 092 минных поля, 
и на операции по разминированию и удалению мин 
по всей стране нам требуется 285 515 434 долл. США. 
Деятельность наших национальных саперных 
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структур по-прежнему финансируется правитель-
ством Анголы за счет ежегодных бюджетных 
ассигнований. Учитывая дефицит, о котором я 
только что упомянула, для полной очистки наших 
земель от мин нам необходимо увеличить финан-
сирование работ по разминированию, равно как и 
техническую помощь. В этой связи мы поддерживаем 
проект резолюции A/C.1/77/L.40 об осуществлении 
Конвенции о запрещении противопехотных мин.

Г-н Сулийонг  (Лаосская Народно-
Демократическая Республика) (говорит 
по-английски): Наша делегация присоединяется к 
заявлениям, сделанным представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.16) и представителем Камбоджи 
от имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (см. A/C.1/77/PV.15).

Хотя обычные вооружения не имеют такой 
разрушительной силы как оружие массового унич-
тожения, их широкое применение также может 
иметь пагубные гуманитарные последствия с 
долгосрочным эффектом. В этом плане хорошим 
примером являются взрывоопасные пережитки 
войны, поскольку их последствия ощущаются еще 
долго после окончания конфликта.

Лаосская Народно-Демократическая 
Республика на себе испытала печальные гумани-
тарные последствия и последствия для развития, 
которыми чревато применение обычных воору-
жений. Поэтому мы решительно поддерживаем 
работу международного сообщества по контролю 
и разоружению в области обычных вооружений 
и активно участвуем в ней. Лаосская Народно-
Демократическая Республика является участником 
основных международных документов по этому 
вопросу, включая Конвенцию по конкретным видам 
обычного оружия и четыре протокола к ней. Мы 
придаем особое значение Конвенции по кассетным 
боеприпасам (ККБ). Будучи второй страной, подпи-
савшей ККБ, Лаосская Народно-Демократическая 
Республика является активным участником 
Конвенции и в 2010 году провела у себя первое 
совещание ее государств-участников, на котором 
государства-участники приняли Вьентьянскую 
декларацию и Вьентьянский план действий на 
2011-2015 годы. Эти два важных документа наме-
тили для государств-участников «дорожную 
карту» дальнейшего осуществления Конвенции. 
Кроме того, Лозаннский план действий, принятый 

в сентябре 2021 года на второй конференции по 
рассмотрению действия ККБ, будет направлять 
государства-участники в достижении ощутимого 
долгосрочного прогресса в деле универсализации и 
осуществления Конвенции в 2021-2026 годах.

Война в Индокитае оставила после себя 
множество проблем, которые сохраняются и по 
сей день. На лаосскую землю было сброшено более 
270 миллионов кассетных суббоеприпасов, и около 
30 процентов из них не взорвались при столкновении 
с поверхностью земли. Мы и по сей день продол-
жаем сталкиваться с негативными последствиями 
неразорвавшихся боеприпасов, которые разбро-
саны по территории нашей страны и продолжают 
приводить к гибели и увечьям ни в чем не повин-
ных людей, особенно детей, а также препятствуют 
нашему социально-экономическому развитию и 
усилиям по искоренению нищеты. Для преодоления 
этих проблем и устранения препятствий, которые 
неразорвавшиеся боеприпасы создают для нашего 
национального развития, правительство Лаоса 
наметило свою собственную национальную цель 
18 в области устойчивого развития, озаглавленную 
«Жизнь в безопасности от неразорвавшихся боепри-
пасов». Поэтому для обеспечения дальнейшего 
решения проблем, которые создают неразорвавши-
еся боеприпасы, мы включили наши обязательства 
по ККБ в национальную стратегию обезвреживания 
неразорвавшихся боеприпасов на 2021-2030 годы 
под названием «Безопасный путь вперед III». В этой 
связи мы рассчитываем на постоянные поддержку 
и сотрудничество со стороны международного 
сообщества в ходе реализации Лаосской Народно-
Демократической Республикой этой национальной 
цели и других целей в области устойчивого развития.

В заключение Лаосская Народно-
Демократическая Республика заявляет о своей 
твердой готовности продолжать тесно сотрудни-
чать со всеми странами и партнерами по развитию 
для расширения международного сотрудничества 
в деле оказания помощи странам, страдающим от 
неразорвавшихся боеприпасов и других взрыво-
опасных пережитков войны, в целях обеспечения 
всем людям безопасной жизни и реализации их 
права на развитие.

Г-жа Седано (Доминиканская Республика) 
(говорит по-испански): Наша делегация присоеди-
няется к заявлению, сделанному представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединившихся 
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стран (см. A/C.1/77/PV.16), и заявлению, с которым 
представитель Австрии выступил от имени группы 
государств по вопросу о смертоносном автономном 
оружии (см. A/C.1/77/PV.17). В своем национальном 
качестве я хотела бы сейчас изложить нашу точку 
зрения по следующим некоторым вопросам.

Контроль над стрелковым оружием и 
легкими вооружениями, а также предотвраще-
ние и пресечение незаконного оборота такого 
оружия занимают важное место в националь-
ной повестке дня Доминиканской Республики. 
Наша страна серьезно страдает от преступных 
актов, которые совершаются с применением этого 
оружия и подрывают нашу национальную безопас-
ность. Незаконная торговля стрелковым оружием, 
легкими вооружениями и боеприпасами к ним, а 
также их широкая доступность, чрезмерное нако-
пление и неправомерное использование несут 
серьезную угрозу международному миру и безо-
пасности, подпитывают вооруженное насилие и 
подрывают уважение к правам человека. Кроме 
того, эта торговля подпитывает транснациональ-
ную организованную преступность и терроризм, 
а также препятствует достижению устойчивого 
развития. Поэтому мы привержены борьбе с этим 
злом путем усиления мер контроля за приобрете-
нием такого оружия, укрепления соответствующих 
органов, наращивания организационно-кадрового 
потенциала и полного соблюдения национальных 
и международных правовых обязательств, включая 
Программу действий по предотвращению и искоре-
нению незаконной торговли стрелковым оружием и 
легкими вооружениями во всех ее аспектах и борьбе 
с ней, Международный документ по отслеживанию 
и Договор о торговле оружием (ДТО).

Наши власти прилагают усилия для осущест-
вления государственной политики по сокращению 
преступной деятельности и насилия и в этой связи 
приступили к осуществлению комплексной наци-
ональной стратегии обеспечения безопасности 
граждан, известной как «Моя безопасная страна». Эта 
стратегия включает план поэтапного разоружения 
во имя мира и предусматривает ужесточение требо-
ваний к ношению и хранению оружия, проведение 
мероприятий, побуждающих гражданское населе-
ние добровольно сдавать огнестрельное оружие, а 
также обнаружение и изъятие всего незарегистри-
рованного оружия и оружия, которым граждане 
владеют без действующих лицензий. В этой связи 
мы хотели выразить искреннюю признательность 

за техническую помощь, оказанную Департаментом 
общественной безопасности Организации амери-
канских государств и Программой по контролю над 
вооружениями и боеприпасами, которые совместно 
с нашим министерством внутренних дел и полиции 
провели 20 августа 2021 года первые публичные 
слушания по вопросу об оружии массового 
уничтожения.

Боеприпасы имеют принципиально важное 
значение для стрелкового оружия и легких воору-
жений. Мы считаем, что создание эффективных 
механизмов контроля над боеприпасами может 
дополнить усилия по борьбе с незаконным оборо-
том оружия и вооруженным насилием. Мы высоко 
оцениваем работу Группы открытого состава 
по обычным боеприпасам, а также вклад госу-
дарств-членов. Однако, несмотря на достигнутый 
прогресс, государства продолжают сталкиваться с 
трудностями в обеспечении эффективного контроля 
над вооружениями, поэтому нам нужно расширять 
сотрудничество, международную и региональ-
ную помощь в области финансирования, развития 
организационно-кадрового потенциала, передачи 
технологий и оборудования, обмена опытом и 
передовой практикой с учетом потребностей заин-
тересованных государств.

Широкая доступность оружия также непо-
средственно влияет на формы и интенсивность 
гендерного насилия, включая сексуальное наси-
лие как в конфликтных ситуациях, так и вне их, и 
подвергает женщин и девочек повышенному риску 
насилия и отсутствия безопасности. Поэтому 
крайне важно активизировать усилия по включению 
гендерной перспективы в международные меха-
низмы контроля над вооружениями. Мы должны 
продолжать содействовать достижению гендерного 
равенства и вовлечению женщин в процесс принятия 
решений и планирования мероприятий по борьбе с 
незаконным оборотом оружия. В этом контексте мы 
приветствуем работу, проделанную в этом году в 
рамках ДТО, и прогресс, достигнутый по вопросу 
гендерной проблематики и гендерного насилия. 
Мы высоко оцениваем прогресс, достигнутый на 
восьмом созываемом раз в два года совещании госу-
дарств для рассмотрения процесса осуществления 
Программы действий по стрелковому оружию и 
легким вооружениям, и приветствуем его итоговый 
документ.
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И наконец, принимая во внимание появляю-
щиеся новые методы производства, конструкции и 
технологии в области обычных вооружений, такие 
как модульное и полимерное оружие и трехмерная 
печать, мы выступаем за обсуждение этих новшеств. 
Нам необходимо решать проблемы, возникаю-
щие в связи с этими новшествами, в том числе 
путем установления стандартов для маркировки и 
отслеживания оружия, а также заняться решением 
вопросов, связанных с передачей оружия через 
«темный Интернет» и переделкой и восстановле-
нием оружия. Нам нужно применять комплексный 
подход, позволяющий анализировать последствия 
этих технологических новшеств для борьбы с неза-
конным оборотом оружия.

Г-н Перейра Соса (Парагвай) (говорит 
по-испански): Обычные вооружения, особенно 
стрелковое оружие и легкие вооружения, а также 
боеприпасы к ним, по-прежнему являются, вследствие 
их незаконного оборота и перенаправления негосу-
дарственным субъектам или несанкционированным 
пользователям, наиболее часто используемым транс-
национальной организованной преступностью 
оружием. Они создают угрозу национальному и 
международному миру и безопасности, дестабили-
зируют целые регионы, а также подрывают основы 
наших институтов и обществ. Поэтому борьба с 
организованной преступностью является одним 
главных направлений деятельности правительства 
Парагвая, а эффективный контроль над вооруже-
ниями - важнейшей опорой усилий по ослаблению 
оперативного потенциала преступных организаций.

Приверженность Парагвая усилиям, кото-
рые международное сообщество прилагает в 
области обычных вооружений, находит свое 
отражение в том, что мы являемся участником 
большинства международных и региональных 
документов по этому вопросу, а также участвуем 
в региональных механизмах, функционирую-
щих в рамках Южноамериканского общего рынка. 
Международное и региональное сотрудниче-
ство имеет решающее значение для обеспечения 
эффективного и действенного контроля над воору-
жениями, причем не только в плане укрепления 
нашего потенциала, обмена опытом и передачи 
технологий, но и в плане реализации общей поли-
тики, общих стратегий и программ. В этой связи, 
учитывая его важность как постоянного форума 
для диалога и работы по совершенствованию наших 
коллективных усилий, мы особо отмечаем работу, 

проделанную для принятия консенсусом итогового 
документа на восьмом созываемом раз в два года 
совещании государств для рассмотрения процесса 
осуществления Программы действий по предот-
вращению и искоренению незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями во 
всех ее аспектах и борьбе с ней.

Хотя в рамках Программы действий еще 
предстоит проделать серьезную работу, особенно 
по учету наших региональных интересов относи-
тельно обычных боеприпасов, мы высоко оцениваем 
предусмотренный в ней подход к различным послед-
ствиям незаконной торговли стрелковым оружием 
и легкими вооружениями для женщин, девочек и 
мальчиков, а также признание проблем, возникших 
в результате последних событий, включая нара-
щивание организационно-кадрового потенциала 
для решения проблемы новшеств в области техно-
логий и конструкций. Среди других достигнутых 
договоренностей мы отмечаем программу стипен-
дий, особенно для развивающихся стран, и также 
считаем принятый документ хорошей основой для 
следующей обзорной конференции. Кроме того, мы 
не можем не отметить важность Рабочей группы 
открытого состава по обычным боеприпасам, кото-
рые являются направлением работы, требующим 
применения комплексного подхода, в частности 
для обеспечения безоговорочного учета вопроса о 
боеприпасах к стрелковому оружию и легким воору-
жениям. Кроме того, для подготовки документа, 
содержащего четкие и эффективные политические 
обязательства, ввиду очевидной комплементарно-
сти Программы действий, необходимо развивать 
синергию с ней, учитывать потребности и ситу-
ацию каждой страны и каждого региона, а также 
разработать четкие обязательства относительно 
международного сотрудничества и помощи.

Кроме того, следует отметить, что Парагвай 
традиционно войдет в число соавторов и сторон-
ников важного проекта резолюции о незаконной 
торговле стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями во всех ее аспектах (A/C.1/77/L.50), внесенного 
Колумбией, Японией и Южной Африкой, а также 
проекта резолюции по Договору о торговле оружием 
(A/C.1/77/L.39), внесенного Южной Кореей. Мы 
настоятельно призываем делегации поддержать оба 
проекта резолюций.

Мы хотели бы воспользоваться этой возмож-
ностью, чтобы выразить Глобальной программе по 
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вооружениям  признательность за ценное сотруд-
ничество и особо отметить важнейшую работу, 
которая в рамках этой программы проводится в 
плане сотрудничества и технической помощи и 
которая укрепляет наш потенциал вместе с другими 
учреждениями, такими как Региональный центр 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
мира, разоружения и развития в Латинской Америке 
и Карибском бассейне и Институт Организации 
Объединенных Наций по исследованию проблем 
разоружения.

В заключение я не могу не отметить важную 
работу, которую наша коллега из Колумбии г-жа 
Нохра Кинтеро Корреа проделала для координа-
ции проекта резолюции A/C.1/77/L.50 о незаконной 
торговле стрелковым оружием и легкими воору-
жениями во всех ее аспектах, а также большую 
работу, проделанную на восьмом созываемом раз в 
два года совещании государств г-жой Марией дель 
Росарио Эстрадой Хирон из Гватемалы и г-жой 
Хулией Родригес Акостой из Сальвадора. Я также 
высоко оцениваю неустанные усилия посла Коста-
Рики г-жи Марицы Чан Вальверде и благодарю 
заместителя Постоянного представителя Уругвая 
г-жу Габриэлу Гонсалес за ее усилия по коорди-
нации наших рабочих заседаний. Кроме того, я 
хотел бы особо отметить важное и критическое 
заявление, с которым наша коллега из Перу г-жа 
Сара Альварадо выступила в прошлую пятницу в 
этом зале (см. A/C.1/77/PV.17). Все они подтвер-
ждают, что наш регион придает большое значение 
вопросу, о котором я говорил выше, а также необ-
ходимости обеспечения полного, равноправного, 
конструктивного и эффективного участия женщин в 
разоруженческих процессах на местном, националь-
ном, субрегиональном, региональном и глобальном 
уровнях.

Г-н Карлуш (Мозамбик) (говорит по-ан-
глийски): Делегация Мозамбика присоединяется к 
заявлениям, сделанным представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран и 
представителем Нигерии от имени Группы афри-
канских государств (см. A/C.1/77/PV.16).

Мозамбик придает большое значение 
контролю над обычными вооружениями как одному 
из ключевых элементов усилий по реализации разо-
руженческой повестки дня в целях обеспечения 
устойчивого международного мира и безопасности. 
Этот принцип закреплен в Конституции Республики 

Мозамбик. Будучи приверженным всеобщему и 
полному разоружению, Мозамбик осуществляет 
Программу действий по предотвращению и искоре-
нению незаконной торговли стрелковым оружием 
и легкими вооружениями во всех ее аспектах и 
борьбе с ней с 2001 года. В этой связи для более 
эффективного решения проблем, возникающих в 
связи с распространением огнестрельного оружия, 
правительство приняло ряд правовых документов 
и правоохранительных мер. Оно также улучшило 
управление использованием и хранением оружия 
гражданами, порядок учета, маркировки, отслежи-
вания, импорта, экспорта и транзита оружия, а также 
ужесточило торговое эмбарго на оружие и соот-
ветствующие санкции. Правительство Мозамбика 
регулярно проводит информационно-просвети-
тельские кампании, семинары и практикумы для 
распространения среди населения информации о 
мерах и стратегиях по этому вопросу.

В целях более эффективного предотвраще-
ния и пресечения незаконного оборота стрелкового 
оружия и легких вооружений Мозамбик также 
поддерживает многосторонние усилия и комплекс-
ные действия по борьбе с транснациональной 
организованной преступностью, а также укрепляет 
региональное сотрудничество и обмен информа-
цией. Мы активизировали национальные усилия 
по пресечению незаконного оборота стрелкового 
оружия и легких вооружений. Мозамбик является 
членом Южноафриканской региональной органи-
зации по сотрудничеству начальников полиции, 
которая координирует все действия, касающиеся 
предотвращения и пресечения незаконного оборота 
стрелкового оружия и легких вооружений в субре-
гионе Сообщества по вопросам развития стран юга 
Африки (САДК).

Республика Мозамбик является участ-
ником Договора о торговле оружием после его 
ратификации в 2018 году, и этот Договор инте-
грирован в мозамбикскую правовую систему для  
укрепления национального механизма контроля 
за торговлей оружием. В августе 2021 года прави-
тельство Мозамбика приступило к реализации 
соглашения о внесении изменений в Протокол 
САДК о контроле за огнестрельным оружием, 
боеприпасами и другими связанными с ними 
материалами. Поправка к этому протоколу САДК 
расширяет сферу его действия на обычные вооруже-
ния, приводит его в соответствие с международными 
конвенциями и другими правовыми документами, 
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касающимися огнестрельного оружия, боеприпа-
сов и других соответствующих материалов, а также 
учитывает современные новые угрозы, исходящие 
от распространения стрелкового оружия и легких 
вооружений.

В результате длительного процесса размини-
рования Мозамбик добился больших результатов. 
Наша страна была официально объявлена свободной 
от противопехотных мин в 2015 году после удаления 
и уничтожения примерно 10 000 наземных мин и их 
остатков. После успешного завершения процесса 
разминирования правительство выполняет свои 
обязанности по оказанию помощи жертвам мин в 
рамках регулярно утверждаемых планов действий 
по оказанию социальной помощи, предоставле-
нию медицинского обслуживания, обеспечению 
образования и профессиональной подготовки, 
психологической помощи, социально-экономиче-
ской интеграции, а также по улучшению условий 
жизни жертв мин и инвалидов, чтобы никто из них 
не остался без внимания.

В заключение замечу, что наша делегация 
подтверждает полную приверженность Мозамбика 
дальнейшему осуществлению всех международ-
ных мер, направленных на укрепление глобальных 
механизмов контроля над вооружениями, в частно-
сти Договора о торговле оружием, и на продвижение 
повестки дня в области разоружения.

Г-н Видаль  (Чили) (говорит по-испански): Г-н 
Председатель, прежде всего мы благодарим Вас за 
то, что Вы рассказали нам о важности и духе празд-
ника Дивали, и желаем всего наилучшего всем 
коллегам и их народам, которые отмечают этот день.

Чили присоединяется к заявлениям, с кото-
рыми выступили представитель Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.16) и представитель Австрии по 
вопросу о смертносных автономных системах 
вооружений (см. A/C.1/77/PV.17).

Как мы отметили в общих прениях 
(см. A/C.1.77/PV.3), наша страна придает большое 
значение той роли, которую государства - члены 
Организации Объединенных Наций играют в пресе-
чении незаконной торговли стрелковым оружием 
и легкими вооружениями, устранении угрозы, 
исходящей от самодельных взрывных устройств, 
и поощрении мер повышения транспарентности в 
области вооружений. Мы поддерживаем постоянные 

многосторонние усилия по реализации различных 
действующих протоколов, законов и конвенций, 
направленных на искоренение незаконного произ-
водства и оборота оружия и боеприпасов. В этой 
связи нам следует и впредь поощрять прогресс 
в достижении конкретных результатов в рамках 
Договора о торговле оружием и Конвенции о запре-
щении или ограничении применения конкретных 
видов обычного оружия, которые могут считаться 
наносящими чрезмерные повреждения или имею-
щими неизбирательное действие.

Поскольку применение обычных вооруже-
ний чревато серьезными последствиями и этот 
факт признается, государства должны действовать 
быстро и сотрудничать друг с другом в преодоле-
нии существующих в этой области проблем, в том 
числе проблем, возникающих в результате стре-
мительного технического прогресса. В этой связи 
Конгресс нашей страны в начале этого года принял 
закон о создании комиссии по торговле стратеги-
ческими товарами, которая будет регулировать 
экспорт оборонных материалов и материалов двой-
ного назначения. Нормы этого закона являются 
обязательными в соответствии с резолюцией 
1540 (2004) Совета Безопасности о нераспростра-
нении оружия массового уничтожения, которая 
регулируют технологии, предназначенные для 
использования в законной гражданской деятельно-
сти, как производственной, так и научной. Однако 
такие технологии могут также использоваться тира-
ническими или экстремистскими режимами для 
производства обычного оружия или оружия массо-
вого уничтожения.

Несомненно, незаконный оборот огнестрель-
ного оружия несет угрозу миру и безопасности на 
национальном, региональном и международном 
уровнях. Поэтому нам нужно бороться с преступ-
ными сетями. С точки зрения региональной 
безопасности, растущий незаконный оборот оружия, 
его частей, компонентов и боеприпасов к нему 
укрепляет транснациональные преступные органи-
зации, позволяет им проникать в социальную ткань 
обществ и зачастую узурпировать функции госу-
дарства. Для того чтобы изменить существующую 
реальность, потребуется скоординированная работа 
стран региона. Однако еще большее значение будет 
иметь осуществление на национальном уровне 
всеми государственными органами, отвечающими 
за обеспечение соблюдения законодательства, 
совместной работы на основе четких руководящих 
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принципов и единой стратегии, которые определяли 
бы что, как и почему необходимо делать для борьбы 
с незаконным оборотом оружия и боеприпасов.

Мы призываем к налаживанию более тесного 
сотрудничества, контактов и взаимодействия между 
ведомствами, которые занимаются контролем 
над вооружениями на национальном и региональ-
ном уровнях, в соответствии с международными 
документами или механизмами контроля и сотруд-
ничества, основанными на Договоре о торговле 
оружием. Для достижения мира мы должны пресечь 
поток оружия, поступающего в преступные сети, и 
сократить объем оружия на легальном рынке, изме-
нив тем самым частный спрос и ограничив утечку 
оружия и его незаконный оборот. Непрерывный 
незаконный приток оружия в страны, находящиеся 
в состоянии конфликта, продолжает подпитывать 
вооруженное насилие и способствует дальнейшему 
нарушению прав гражданского населения, что 
особенно пагубно сказывается на положении несо-
вершеннолетних и женщин.

В заключение своего выступления наша деле-
гация хотела бы, присоединившись к Парагваю, 
выразить признательность женщинам из региона 
Латинской Америки, которые играют столь значи-
мую роль в работе Первого комитета.

Г-н Макаревич (Беларусь): Проблемы, 
вызванные накоплением избыточных запасов обыч-
ных боеприпасов, продолжают вызывать серьезную 
обеспокоенность у международного сообщества. 
Перенаправляемые боеприпасы могут выступать 
средством вооруженных столкновений, продолжая 
насилие и конфликты по всему миру. Ненадлежащее 
управление запасами боеприпасов зачастую 
приводит к случайным взрывам, имеющим ката-
строфические последствия, унося жизни людей 
и разрушая критически важные объекты инфра-
структуры. Считаем важным сконцентрировать 
усилия на дальнейшей работе над практическими 
мерами, связанными с проблемами обеспечения 
сохранности и безопасности на отдельных этапах 
управления запасами боеприпасов на протяжении 
всего их жизненного цикла, с учетом мнений всех 
государств. Логическим завершением работы на 
данном направлении станет выработка всеобъем-
лющих обязательств, регулирующих безопасное, 
надежное и устойчивое управление запасами обыч-
ных боеприпасов. В текущих условиях данная 
сессия имеет важное значение. Убеждены, что 

конструктивизм возможен только на основе консен-
сусного принятия решений. В заключение хотел 
бы подтвердить полную готовность Республики 
Беларусь к конструктивному сотрудничеству.

Г-н Балуджи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Г-н Председатель, поздрав-
ляю с праздником Дивали Вас и других коллег, 
которые отмечают этот важный день.

Наша делегация присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/77/PV.16).

В Уставе Организации Объединенных Наций 
в целом и его статье 51 в частности закреплены 
суверенные и неотъемлемые права государств на 
приобретение, производство, экспорт, импорт и 
хранение запасов обычных вооружений для нужд 
самообороны и обеспечения безопасности. Любые 
договоренности о регулировании обычных вооруже-
ний не должны противоречить целям и принципам 
Устава. Мы отмечаем уже осуществляемые соот-
ветствующие глобальные процессы, такие как 
Программа действий по предотвращению и искоре-
нению незаконной торговли стрелковым оружием и 
легкими вооружениями во всех ее аспектах и борьбе 
с ней и Международный документ по отслежива-
нию, а также факт принятия консенсусом итогового 
документа на восьмом созываемом раз в два года 
совещании государств для рассмотрения процесса 
осуществления Программы действий. Они явля-
ются примером успешной работы разоруженческих 
форумов, для которых характерны расхождения во 
мнениях и взглядах и даже некоторые оговорки. В 
интересах сохранения консенсуса важно принимать 
во внимание и учитывать все эти точки зрения. Мы 
подчеркиваем большое значение эффективного и 
неизбирательного выполнения в полном объеме 
обязательств, вытекающих из Программы действий 
и Международного документа по отслеживанию. 
В этой связи укрепление международного сотруд-
ничества посредством наращивания потенциала 
и оказания технической помощи, предоставления 
финансовой поддержки и передачи технологий 
имеет важнейшее значение для достижения целей, 
поставленных в этих документах. Мы приветствуем 
создание постоянной программы стипендий для 
развивающихся стран и надеемся, что это будет 
способствовать более эффективному выполне-
нию этих документов — в дополнение к тому, что 
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требуется от развитых стран в контексте осущест-
вления международного сотрудничества.

Мы видим, что продолжается обсуждение 
другой инициативы, а именно вопроса о Рабочей 
группе открытого состава по обычным боепри-
пасам. Группа начала свою работу, цель которой 
— разработка рамок сотрудничества для управ-
ления запасами боеприпасов на протяжении их 
жизненного цикла. Мы надеемся, что в ходе этого 
процесса будет выработан консенсусный итого-
вый документ, в котором будут учтены интересы 
всех членов. Я хотел бы подчеркнуть, что к этому 
новому процессу также применимы большинство 
наших замечаний касательно стрелкового оружия 
и легких вооружений, в том числе в отношении 
добровольного и необязательного характера реко-
мендаций с уважением суверенной прерогативы 
государств-членов принимать решения в отношении 
собственной защиты и безопасности, обеспечивать 
и поддерживать их, а также в отношении транспа-
рентности, инклюзивности и консенсусного 
характера процесса принятия решений и необхо-
димости избегать спорных вопросов. На практике 
перепроизводство, массовые поставки и чрезмерное 
накопление стрелкового оружия и легких воору-
жений в некоторых регионах вызывают реальную 
обеспокоенность с точки зрения региональной и 
международной безопасности.

В 2021 году общемировые военные расходы 
побили все предыдущие рекорды, впервые достиг-
нув суммы в 2113 млрд долл. США. Глобальные 
расходы в 2021 году были на 0,7 процента выше, 
чем в 2020 году, и на 12 процентов выше, чем в 
2012 году. В 2021 году доля Соединенных Штатов 
Америки составила 38 процентов от военных расхо-
дов во всем мире, то есть они определенно остаются 
на первом месте по объему военных расходов. В 
2021 году военные расходы Соединенных Штатов 
составили 801 млрд долл. США. Принимая во 
внимание все эти факты, настоятельно необхо-
димо сократить общемировые военные расходы и 
обеспечить ответственный подход к производству и 
передаче обычных вооружений.

В регионе Ближнего Востока эта проблема 
носит еще более острый характер. В прошлом 
году Израиль потратил 5,2 процента своего вало-
вого внутреннего продукта, или 24,3 млрд долл. 
США, — и он входит в пятерку стран Ближнего 
Востока с наибольшим объемом военных расходов. 

Соединенные Штаты по-прежнему являются 
крупнейшим продавцом оружия в регионе. Ввиду 
наличия у израильского режима не только оружия 
массового уничтожения, но и большого арсенала 
современных видов наступательных обычных 
вооружений он продолжает представлять угрозу 
для мира и безопасности в регионе и за его преде-
лами. Со времен Второй мировой войны этот режим 
является крупнейшим совокупным получателем 
внешней помощи Соединенных Штатов.

В заключение Иран подтверждает свою 
готовность играть максимально возможную 
конструктивную роль в укреплении международ-
ного мира и безопасности.

Г-н Муссо (Габон) (говорит по-французски): 
К сожалению, невыразимые страдания, обуслов-
ленные применением обычных вооружений, стали 
обычным явлением. Это оружие, которое факти-
чески представляет собой оружие массового 
уничтожения, является доступным по всему миру. 
Оно широко используется в зонах конфликта и за 
их пределами в регионах и субрегионах Америки, 
Африки и Европы. Что касается Африки, то здесь 
обычные вооружения, особенно стрелковое оружие 
и легкие вооружения, в основном применяются при 
совершении массовых убийств и в ходе конфлик-
тов, но также могут применяться даже в мирное 
время. По некоторым оценкам, их число составляет 
1 миллиард единиц или более, они убивают всех 
без разбора и применяются в целях обеспечения 
господства вооруженных групп, разграбления и 
даже вымогательства или дестабилизации органов 
власти.

Дестабилизирующие потоки обычных 
вооружений подпитываются хронической неста-
бильностью в некоторых частях мира, неправильным 
управлением законными запасами оружия или 
даже плохим управлением программами разоруже-
ния, демобилизации и реинтеграции. Преступные 
организации часто закупают это оружие для его 
использования детьми-солдатами, и торговля этим 
оружием осуществляется в увязке с наркоторговлей 
и сексуальной эксплуатацией девушек. Их размер 
и вес, а также прозрачность границ затрудняют 
контроль над ними и подрывают похвальные усилия 
государств-членов, Организации Объединенных 
Наций и ряда неправительственных организаций. 
Учитывая масштабы этого явления, по нашему 
мнению, необходимо повысить дисциплину 
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выполнения уже принятых мер, включая соответ-
ствующие резолюции Совета Безопасности. Нужно 
также укрепить сотрудничество, обмен инфор-
мацией и опытом в целях более эффективного 
осуществления положений Договора о торговле 
оружием, который был принят в апреле 2013 года 
и к которому наша страна недавно присоедини-
лась, а также положений Программы действий и 
Международного документа по отслеживанию.

Что касается Центральной Африки, то лидеры 
наших стран приняли так называемую Киншасскую 
конвенцию о контроле за стрелковым оружием и 
легкими вооружениями, боеприпасами к ним и 
всеми составными частями и компонентами, кото-
рые могут быть использованы для их изготовления, 
ремонта и сборки. На сессиях Постоянного консуль-
тативного комитета по вопросам безопасности в 
Центральной Африке  специальные заседания посвя-
щаются осуществлению государствами-членами 
мер, предусмотренных этой Конвенцией, которая 
является неотъемлемой частью субрегиональной 
стратегии борьбы с терроризмом и незаконными 
потоками стрелкового оружия и легких вооруже-
ний. Во время своего третьего срока пребывания в 
Совете Безопасности Габон организовал обществен-
ный форум по острому вопросу о стрелковом оружии 
и легких вооружениях. Возможные решения, содер-
жащиеся в заявлении Председателя, принятом по 
итогам этих прений, заслуживают реализации. На 
наш взгляд, поскольку явление дестабилизирующих 
потоков обычных вооружений и его разруши-
тельные последствия носят глобальный характер, 
единственной альтернативой является сотрудниче-
ство и усиление согласованности действий.

Председатель (говорит по-ан-
глийски): Сейчас я предоставляю слово 
наблюдателю от Государства Палестина, имеющего 
статус государства-наблюдателя.

Г-н Касабри (Палестина) (говорит по-ан-
глийски): Государство Палестина присоединяется к 
заявлениям, с которыми выступили представитель 
Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран (ДНП) и представитель Ирака от имени 
Группы арабских государств.

Государство Палестина всегда подчеркивает 
экзистенциальную угрозу, исходящую от ядерного 
оружия и других видов оружия массового унич-
тожения, но мы не должны забывать, что именно 
обычное оружие продолжает убивать большинство 

мирных граждан по всему миру. Некоторые из 
видов этого оружия по своей сути являются неиз-
бирательными и поэтому являются незаконными 
сами по себе. Незаконным также должно считаться 
неизбирательное и несоразмерное применение 
других видов оружия. Государство Палестина вновь 
подчеркивает, что его общий подход к разоружению, 
нераспространению и контролю над вооружениями 
основан на необходимости соблюдения между-
народного права, в частности международного 
гуманитарного права и международного права прав 
человека, а также на необходимости обеспечения 
гражданскому населению, в частности, защиты 
при любых обстоятельствах. Поэтому для продви-
жения этих целей мы не жалеем усилий, чтобы 
быть активным и конструктивным участником 
на международном уровне, и в том числе реши-
тельно выступаем за запрещение и ликвидацию 
одних видов оружия и регулирование применения 
других. В этой связи Государство Палестина присо-
единилось ко всем соответствующим документам, 
запрещающим оружие массового уничтожения, 
а также запрещающим или регулирующим соот-
ветствующие обычные вооружения. Зная, как наш 
народ страдает от этих видов оружия, Государство 
Палестина присоединилось к Конвенции о запре-
щении противопехотных мин, Конвенции по 
кассетным боеприпасам, Конвенции по конкрет-
ным видам обычного оружия и соответствующим 
протоколам.

Государство Палестина также является 
государством-участником Договора о торговле 
оружием и напоминает всем государствам-участ-
никам Договора об их обязательстве по статьям 6 
и 7, соответственно, не давать разрешения на пере-
дачу каких-либо обычных вооружений, если они 
могут быть использованы для совершения актов 
геноцида, преступлений против человечности и 
военных преступлений. Государства-участники 
также не должны разрешать экспорт этого оружия, 
если оно будет использоваться для нарушения мира 
и безопасности или может быть использовано для 
совершения или поощрения совершения серьез-
ного нарушения международного гуманитарного 
права или международного права прав человека. 
Государство Палестина предприняло эти шаги, 
руководствуясь своей приверженностью между-
народному праву и желанием положить конец 
страданиям, которым подвергается палестинский 
народ в результате применения незаконного оружия 
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и незаконного применения обычных вооружений 
Израилем, оккупирующей державой, и его воору-
женными поселенцами. Стремительное развитие 
автономных систем вооружений создает этические, 
правовые, гуманитарные и моральные проблемы, 
а также проблемы для международного мира и 
безопасности, которые требуют срочной разра-
ботки юридически обязывающего документа. В 
совместном заявлении по смертоносным автоном-
ным системам вооружений, сделанном Австрией от 
имени 70 государств (см. A/C.1/77/PV.17), включая 
Государство Палестина, признаются эти проблемы 
и необходимость сохранения ответственности и 
подотчетности человека, а также необходимость 
установления согласованных на международном 
уровне норм и ограничений, включая запреты и 
правила.

Государство Палестина приветствует 
Политическую декларацию об усилении защиты 
гражданского населения от гуманитарных послед-
ствий применения оружия взрывного действия в 
населенных районах и благодарит Ирландию за 
ее весьма грамотное руководство процессом ее 
разработки. Государство Палестина гордится тем, 
что участвовало в разработке этой Декларации, 
и имеет честь подтвердить, что присоединится к 
ней в ноябре. Наш народ, особенно в секторе Газа, 
лучше других понимает необходимость в такой 
Декларации и, что еще важнее, необходимость ее 
осуществления.

В заключение отмечу, что Государство 
Палестина вновь подчеркивает необходимость 
применения в деле обеспечения безопасности более 
комплексного подхода, при котором во главу угла 
будет ставиться не гонка вооружений, а необходи-
мость обеспечения безопасности человека. В этой 
связи разоружение, нераспространение и контроль 
над вооружениями укрепляют безопасность. 
Они также позволяют использовать выделяемые 
ресурсы для достижения целей в области устойчи-
вого развития. Когда мы говорим о международном 
правопорядке, мы не можем не ставить во главу угла 
разоружение, нераспространение и контроль над 
вооружениями. И если мы хотим усовершенствовать 
и сохранить этот порядок, нужно сделать гораздо 
больше в этой связи. Государство Палестина готово 
вносить свой вклад и сотрудничать со всеми делега-
циями во имя достижения этой цели.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово наблюдателю от Святого 
Престола.

Архиепископ Качча  (Святой Престол) (гово-
рит по-английски): Святой Престол хотел бы вновь 
заявить о своей поддержке многосторонних усилий 
по укреплению и полной реализации Программы 
действий по предотвращению и искоренению неза-
конной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней, 
а также Международного документа по отслежива-
нию (МДО), которые являются важными средствами 
для серьезного противодействия пагубным послед-
ствиям неконтролируемого распространения 
незаконного оружия. Стрелковое оружие и легкие 
вооружения можно назвать оружием ограниченного 
поражения. Тем не менее ежегодно они уносят сотни 
тысяч жизней по всему миру, и их ужасные послед-
ствия, губительные для человечества, наблюдаются 
повсеместно.

Существует глубокая связь между неза-
конным оборотом оружия и насилием. В руках 
террористов, организованных преступных групп, 
банд и групп, занимающихся торговлей людьми, 
наркотиками и охраняемыми видами диких живот-
ных, незаконная торговля оружием подпитывает 
злонамеренные действия и во многих случаях также 
потенциально позволяет преступникам осущест-
влять их повсеместно. Кроме того, существует 
глубокая связь между искоренением этого ужасаю-
щего распространяющегося явления и всесторонним 
развитием человечества и миром. Еще в 1967 году 
Папа Римский Павел VI заявил, что развитие — это 
новое название мира. Нельзя не отметить, что его 
слова в определенной степени находят свое отраже-
ние в Повестке дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года: «Не может быть устойчивого 
развития без мира и мира без устойчивого развития» 
(см. резолюция 70/1). Это справедливо признается в 
целях в области устойчивого развития (ЦУР): так, 
задача 16.4 направлена на значительное уменьшение 
незаконных финансовых потоков и потоков оружия 
к 2030 году. В этой связи Святой Престол убежден в 
том, что Программа действий действительно может 
способствовать укреплению уважения к жизни и 
достоинству человеческой личности посредством 
поощрения культуры мира.

Святой Престол отдает себе отчет в том, 
что в настоящее время требуется более широкое 
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международное сотрудничество, в связи с чем мы 
приветствуем тот факт, что летом в Нью-Йорке на 
восьмом созываемом раз в два года совещании госу-
дарств по Программе действий по предотвращению 
и искоренению незаконной торговли стрелковым 
оружием и легкими вооружениями во всех ее аспек-
тах и борьбе с ней был консенсусом принят итоговый 
документ: в частности, мы с удовлетворением отме-
чаем содержащиеся в нем ссылки на укрепление 
сотрудничества и координации на субрегиональ-
ном, региональном и межрегиональном уровнях, 
содействие обмену информацией и укрепление 
национальных механизмов контроля и с нетерпе-
нием ожидаем проведения в 2024 году Конференции 
по обзору Программы действий и Международного 
документа по отслеживанию.

К сожалению, как отметил Генеральный 
секретарь, усилия Организации Объединенных 
Наций по решению проблем, возникающих в связи с 
распространением незаконного стрелкового оружия, 
носят фрагментарный и ограниченный харак-
тер. Необходимо делать еще больше. Постыдно, 
что есть те, кто накапливает огромные богатства, 
занимаясь торговлей орудиями смерти. С другой 
стороны, каждой стране приходится сталкиваться 
с проблемой спроса. В этой связи обязанность 
бороться с проблемой незаконного оборота стрел-
кового оружия и легких вооружений должно взять 
на себя все международное сообщество. По этой 
причине, как неоднократно заявлял Папа Франциск, 
важно устранить коренные причины насилия и 
поощрять культуру мира, предусматривающую 
защиту ценнейшего дара — человеческой жизни. В 
заключение позвольте мне повторить слова Папы 
Франциска: почему смертоносное оружие прода-
ется тем, кто планирует причинить невыразимые 
страдания людям и обществу? К сожалению, дело, 
как мы все знаем, в деньгах — деньгах, которые 
залиты кровью, зачастую принадлежащей ни в 
чем не повинным людям. Давайте будем работать 
вместе как международное сообщество, оставим в 
стороне экономические и политические интересы 
и будем рассматривать человеческую жизнь в каче-
стве основного приоритета.

Председатель (говорит по-английски): 
Комитет заслушал последнего докладчика по 
блоку вопросов «Обычные вооружения». Сейчас я 
предоставляю слово тем представителям, которые 
попросили слова в порядке осуществления права 
на ответ. В этой связи я хотел бы напомнить всем 

делегациям о том, что первое выступление ограни-
чивается пятью минутами, а второе — тремя.

Г-н Воронцов (Российская Федерация): 
Российская Федерация в очередной раз категорически 
отвергает абсолютно бездоказательные измышле-
ния стран Запада относительно якобы совершенных 
поставок в Россию иранских беспилотных летатель-
ных аппаратов в нарушение резолюции 2231 (2015) 
Совета Безопасности. Причины таких настойчивых 
пропагандистских вбросов нам предельно понятны. 
Вашингтон, который грубо нарушил данное реше-
ние своим односторонним выходом из Совместного 
всеобъемлющего плана действий в 2018 году, 
просто изобрел очередной удобный повод для окон-
чательного демонтажа сделки. Результатом таких 
безответственных действий неминуемо станет 
рост напряженности в регионе Персидского залива. 
Ничем хорошим подобная близорукая активность 
не кончится, ведь, как гласит старая мудрость, «кто 
сеет ветер — пожнет бурю».

Западные страны, уже назначив якобы вино-
вных и введя против них односторонние санкции, 
теперь активно призывают Секретариат Организации 
Объединенных Наций в нарушение статьи 100 
Устава Организации Объединенных Наций и 
своего мандата провести некое беспристрастное 
расследование. Цену таким расследованиям мы все 
хорошо знаем на примере Организации по запре-
щению химического оружия (ОЗХО), когда вразрез 
с основополагающими международно-правовыми 
обязательствами, включая Устав Организации 
Объединенных Наций, Соединенное Королевство, 
Соединенные Штаты Америки и Франция совер-
шили против Сирии акт агрессии, а потом активно 
оказывали давление на Технический секретариат 
ОЗХО, чтобы задним числом состряпать оправда-
ние своим противозаконным действиям. В итоге 
авторитет ОЗХО подорван, Технический секрета-
риат отказывается давать какие-либо пояснения 
по вскрывшимся случаям давления на сотрудни-
ков инспектората, проводивших расследование, а 
ее Генеральный директор Ариас, проигнориро-
вавший в последние два года четыре приглашения 
Председателя Совета Безопасности принять участие 
в заседаниях данного органа, по сути, идет на любые 
ухищрения, лишь бы не нести ответственность за 
свою деятельность в угоду Вашингтону, Парижу и 
Лондону.
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В этой связи Российская Федерация ожидает 
от Секретариата Организации Объединенных 
Наций исчерпывающего подтверждения того, 
что он не намерен нарушать Устав Организации 
Объединенных Наций. В противном случае мы 
сделаем надлежащие выводы относительно его 
беспристрастности и можем пересмотреть весь 
комплекс своих отношений с ним.

Г-н Бургель (Израиль) (говорит по-англий-
ски): Я вынужден взять слово в связи с замечаниями 
в адрес нашей страны, которые были сделаны пред-
ставителями Исламской Республики Иран и 
Палестинской администрации и которые Израиль 
однозначно отвергает. Иран в своем стремлении 
установить господство над регионом и распро-
странить свою экстремистскую идеологию играет 
ведущую роль в распространении обычных воору-
жений в регионе и за его пределами и использует 
марионеточные организации с целью и далее 
сеять террор и вести боевые действия. В качестве 
примера можно привести центры с ракетным потен-
циалом, которые Иран создает в Ливане, Сирии, 
Ираке и Йемене. Иран явно действует вопреки 
интересам международного сообщества, стремясь 
подорвать работу форумов по вопросам контроля 
над вооружениями.

Израиль отвергает ложные обвинения пред-
ставителя Палестинской администрации. В ходе 
прений по данному блоку вопросов многие в 
этом зале упоминали о перенаправлении оружия 
террористическим группам. С момента обретения 
независимости Израиль ежедневно подвергается 
угрозам со стороны террористических организаций, 
стремящихся его уничтожить. Возможно, пред-
ставитель Палестинской администрации мог бы 
рассказать о том, что Палестинская администра-
ция может сделать для предотвращения попадания 
оружия в руки террористов, цель которых — убий-
ство ни в чем не повинных израильтян.

Г-н Балуджи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Я вынужден взять слово, 
чтобы отвергнуть обвинения, выдвинутые в адрес 
нашей страны представителем Израиля. Я не хочу 
отнимать время Комитета и удостаивать его заме-
чания ответом. Наша позиция остается неизменной. 
Израиль является нарушителем всех международ-
ных норм в области прав человека, разоружения 
и контроля над вооружениями. Кроме того, он 
является главным нарушителем международного 

режима запрета оружия массового уничтожения 
на Ближнем Востоке и несет основную ответствен-
ность за существующие региональные угрозы и 
небезопасную обстановку в регионе.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
мы приступаем к блоку вопросов «Другие меры в 
области разоружения и международная безопас-
ность», по которому у нас есть длинный список 
выступающих. Поэтому я призываю все делегации 
к полному сотрудничеству и прошу соблюдать уста-
новленный регламент.

Г-жа Верданинтьяс  (Индонезия) (говорит 
по-английски): Я имею честь выступить с этим заяв-
лением от имени Движения неприсоединившихся 
стран (ДНП).

ДНП отмечает положительные преиму-
щества информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ) и их вклад в развитие и также 
призывает государства соблюдать нормы, правила 
и принципы ответственного поведения государств, 
поскольку это будет способствовать повышению 
стабильности и безопасности в киберпространстве. 
ДНП также решительно отвергает незаконное или 
злонамеренное использование новых информаци-
онно-коммуникационных технологий, включая 
Интернет, социальные сети и сетевые СМИ, а также 
другие виды их использования, несовместимые 
с международным правом, в частности Уставом 
Организации Объединенных Наций, в целях, 
которые противоречат интересам обеспечения 
международной стабильности и безопасности и 
реализация которых может негативно сказаться на 
целостности инфраструктуры государств и может 
привести к подрыву их безопасности. ДНП призы-
вает активизировать усилия, направленные на 
недопущение превращения киберпространства в 
арену конфликтов и на обеспечение его использо-
вания исключительно в мирных целях, поскольку 
это позволит в полной мере реализовать потенциал 
ИКТ на благо социально-экономического развития.

ДНП принимает к сведению выводы Группы 
правительственных экспертов по достижениям 
в сфере информатизации и телекоммуникаций в 
контексте международной безопасности (ГПЭ), 
которые содержатся в ее докладах за 2013, 2015 
и 2021 годы (см. A/68/98, A/70/174 и A/75/816) и 
говорят о том, что международное право, в част-
ности Устав Организации Объединенных Наций, 
применимо и имеет существенно важное значение 
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для поддержания мира и стабильности и содей-
ствия созданию открытой, безопасной, стабильной, 
доступной и мирной информационно-коммуника-
ционной среды. 

ДНП напоминает, что Рабочая группа откры-
того состава (РГОС) по достижениям в сфере 
информатизации и телекоммуникаций в контек-
сте международной безопасности была учреждена 
резолюцией 73/27 и стала первым инклюзивным 
механизмом, созданным в рамках Организации 
Объединенных Наций с участием всех госу-
дарств-членов, действующих на основе консенсуса. 
ДНП вновь заявляет о своей решимости прилагать 
усилия для достижения успеха РГОС по вопросам 
безопасности в сфере использования ИКТ и самих 
ИКТ, которая учреждена резолюцией 75/240 и в 
настоящее время является единственным инклю-
зивным механизмом, учитывающим проблемы и 
интересы всех государств, действует на основе 
консенсуса и работает в рамках Организации 
Объединенных Наций при активном и равноправ-
ном участии всех государств. ДНП далее отмечает, 
что процесс принятия первого годового доклада 
РГОС о ходе работы проходил на основе консенсуса 
(см. A/77/275), и настоятельно призывает достичь 
консенсуса в рамках переговорного процесса, в ходе 
которого, согласно соответствующей рекомендации, 
содержащейся в этом докладе, должны рассматри-
ваться оставшиеся нерешенные вопросы, включая 
те, которые упоминаются в резюме Председателя, 
содержащемся в приложении к заключительному 
основному докладу РГОС за 2019-2021 годы (см. 
A/75/816).

ДНП подчеркивает, что при разработке 
любой международно-правовой базы для решения 
проблем, которые связаны с использованием ИКТ 
и имеют последствия для международного мира и 
безопасности, следует учитывать проблемы и инте-
ресы всех государств, руководствоваться правилом 
консенсуса и что этот процесс должен проходить 
в рамках Организации Объединенных Наций 
при активном и равноправном участии в нем всех 
государств. В то же время, согласно принципиаль-
ной позиции ДНП, ничто в этой правовой базе не 
должно ущемлять неотъемлемого права государств 
на развитие и использование ИКТ в мирных целях 
или каким-либо образом ограничивать или отри-
цать возможность использования развивающимися 
странами в мирных целях науки, ноу-хау, техноло-
гий и услуг, связанных с ИКТ, во всех их аспектах.

ДНП осуждает неправомерное использование 
информационно-коммуникационных технологий, 
включая Интернет и сетевые СМИ, для подстрека-
тельства к актам терроризма и их совершения. ДНП 
подчеркивает, что в деле повышения стабильности 
и безопасности киберпространства важное значение 
для государств-членов имеют меры по наращи-
ванию организационно-кадрового потенциала и 
укреплению доверия. ДНП также подчеркивает 
необходимость соблюдения экологических норм 
при разработке и осуществлении соглашений о разо-
ружении и ограничении вооружений. Кроме того, 
ДНП вновь заявляет, что на переговорах, которые 
проводятся на международных разоруженческих 
форумах по договорам и соглашениям о разоруже-
нии и ограничении вооружений, должны в полной 
мере учитываться соответствующие экологические 
нормы и что все государства своими действиями 
должны всемерно способствовать обеспечению 
соблюдения этих норм при осуществлении дого-
воров и конвенций, участниками которых они 
являются.

ДНП приветствует принятие без голосования 
резолюции 75/43 о взаимосвязи между разоруже-
нием и развитием. ДНП выражает озабоченность 
растущими глобальными военными расходами, 
средства на покрытие которых могли бы быть 
перенаправлены на удовлетворение потребностей 
в области развития. ДНП решительно поддержи-
вает односторонние, двусторонние, региональные 
и многосторонние меры, направленные на сокраще-
ние военных расходов, и тем самым способствует 
укреплению регионального и международного мира 
и безопасности, а также признает положительный 
эффект мер укрепления доверия в этой связи.

По этому блоку вопросов ДНП внесло 
четыре проекта резолюций, поддержку которых 
государствами-членами мы будем приветство-
вать: «Соблюдение экологических норм при 
разработке и осуществлении соглашений о разору-
жении и контроле над вооружениями» (A/C.1/77/L.4), 
«Содействие многосторонности в области разо-
ружения и нераспространения» (A/C.1/77/L.8), 
«Последствия применения оружия и боеприпасов, 
содержащих обедненный уран» (A/C.1.77/L.10) и 
«Взаимосвязь между разоружением и развитием» 
(A/C.1/77/L.5).
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Г-н Фуллер (Белиз) (говорит по-английски): 
Я имею честь выступить от имени 14 государств — 
членов Карибского сообщества (КАРИКОМ). 

Мы присоединяемся к заявлению, сделанному 
представителем Индонезии от имени Движения 
неприсоединившихся стран.

КАРИКОМ по-прежнему стремится вносить 
свой вклад в поддержание международного мира 
и безопасности путем выполнения своих междуна-
родных обязательств. Мы также готовы принимать 
необходимые меры на национальном и региональном 
уровнях. Поскольку задача обеспечения безопасно-
сти является четвертым вектором нашего процесса 
региональной интеграции, КАРИКОМ стремится 
применять практические и инновационные подходы 
и сотрудничать с другими государствами-членами 
и организациями в борьбе с многомерными угро-
зами безопасности нашего региона.

Мировое сообщество переживает ряд слож-
ных кризисов, которые углубили понимание 
острой необходимости в более тесном сотрудниче-
стве. Ни одному государству-члену не под силу в 
одиночку обеспечить мир и безопасность. Поэтому 
международное сотрудничество является одним 
из важнейших средств укрепления потенциала и 
создания прочной основы для борьбы с этим злом. 
Мы вновь подчеркиваем необходимость дальней-
шего сотрудничества с государствами-членами, 
системой Организации Объединенных Наций, 
учреждениями Организации Объединенных Наций 
и другими соответствующими заинтересованными 
сторонами.

Мы твердо убеждены в том, что разоружение 
в принципе призвано обеспечить нам жизнь в безо-
пасном и спокойном мире. В этой связи КАРИКОМ 
считает, что постоянный учет в нашей работе 
гендерной проблематики будет только способство-
вать достижению целей разоружения. Мы стремимся 
перейти от традиционного подхода к многомерному 
гуманитарному подходу, чтобы не оставить без 
внимания ни одну женщину, ни одного мужчину, ни 
одного мальчика и ни одну девочку. Резолюция 65/69, 
озаглавленная  «Женщины, разоружение, нераспро-
странение и контроль над вооружениями», которая 
стала первой резолюцией по этому вопросу и была 
принята в 2010 году, призывает государства-члены 
содействовать обеспечению женщинам равных 
возможностей во всех процессах принятия решений 
по вопросам, касающимся разоружения, а также 

поддерживать и расширять эффективное участие 
женщин в работе, проводимой в области разоруже-
ния. Проект резолюции по этому вопросу вносится в 
Первый комитет раз в два года государством-членом 
КАРИКОМ Тринидадом и Тобаго. Он пользуется 
значительной поддержкой государств-членов, 
поскольку мы стремимся позиционировать гендер-
ную проблематику и разоружение в качестве одного 
из основных и очень важных пунктов повестки дня 
Организации Объединенных Наций. Мы призываем 
все государства-члены и впредь поддерживать в 
будущем эту важную резолюцию.

Основополагающие ценности и прин-
ципы КАРИКОМ подрывает терроризм. Он несет 
одну из самых серьезных угроз демократии, 
правам человека, верховенству права и надлежа-
щему управлению. Как и другие делегации, мы 
разделяем мнение о том, что терроризм создает 
серьезную угрозу миру, безопасности и стабиль-
ности и подрывает экономическое развитие наших 
обществ. В этой связи приверженность субрегиона 
глобальной борьбе с терроризмом претворяется в 
жизнь в рамках Контртеррористической страте-
гии КАРИКОМ. Эта стратегия предусматривает 
углубление региональной и международной 
гармонизации подходов и создание сетей между 
соответствующими учреждениями для устране-
ния условий, способствующих распространению 
насильственного экстремизма и терроризма. Мы 
вновь подчеркиваем, что Исполнительное агент-
ство КАРИКОМ по борьбе с преступностью и 
обеспечению безопасности играет важную роль в 
обеспечении последовательности и эффективности 
региональных мер по устранению угроз безопас-
ности в регионе, а также отмечаем, что в регионе 
функционирует Региональный механизм борьбы с 
преступностью и обеспечения безопасности.

Что касается информационно-комму-
никационных технологий, то угрозы миру и 
международной безопасности в киберпространстве 
нельзя недооценивать. Никто из нас не застрахован 
от этих киберугроз. Поэтому для обеспечения мира 
и безопасности в киберпространстве нам необхо-
димо развивать трансграничное сотрудничество. 
В этой связи в Стратегическом плане Карибского 
сообщества отмечается, что киберпреступность 
препятствует устойчивому экономическому разви-
тию региона и угрожает ему. КАРИКОМ отдает 
себе отчет в том, что поскольку научно-техни-
ческий прогресс постоянно трансформирует 
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нашу повседневную жизнь, мы должны уделять 
пристальное внимательно новым оружейным техно-
логиям. Мы также призываем государства-члены 
соблюдать нормы, правила и принципы ответствен-
ного поведения и таким образом содействовать 
повышению уровня стабильности и безопасно-
сти в киберпространстве. В этой связи КАРИКОМ 
будет продолжать активно участвовать в работе 
Рабочей группы открытого состава по вопросам 
безопасности в сфере использования ИКТ и самих 
ИКТ в период  2021–2025 годов. Мы приветствуем 
промежуточный доклад о проделанной работе (см. 
A/77/275) в качестве «дорожной карты» для нашей 
работы в этом процессе и с нетерпением ожидаем 
серьезных рекомендаций и ощутимых результатов, 
особенно в плане наращивания организационно-ка-
дрового потенциала.

Для обеспечения эффективного участия в этом 
процессе необходимо устранить существующий 
цифровой разрыв. Для КАРИКОМ, как и для многих 
других развивающихся государств, наличие потен-
циала для борьбы со злонамеренными действиями и 
защита нашей критически важной инфраструктуры 
являются актуальными вопросами. Поэтому мы 
благодарны партнерам по развитию за то, что они 
поддержали процесс наращивания нашего потен-
циала мерами укрепления доверия. Программа 
стипендий «Women in Cybersecurity Fellowship», 
спонсорами которой являются Канада, Австралия, 
Соединенное Королевство, Новая Зеландия и 
Соединенные Штаты Америки, дает возможность 
женщинам из государств-членов КАРИКОМ присут-
ствовать на заседаниях рабочей группы открытого 
состава и участвовать в ее работе.

Хотя регион КАРИКОМ не страдает от воору-
женных конфликтов, нам приходится иметь дело 
с огромными проблемами, создаваемыми воору-
женным насилием в наших странах. В результате 
от развития и, соответственно, от социальных 
целей и целей в области развития отвлекаются 
большие ресурсы. Расходы на обеспечение безо-
пасности могут привести к задержке социальных, 
образовательных и инфраструктурных программ 
и создать непосильное бремя для стран, которые и 
без того имеют большую задолженность и уязвимы 
к стихийным бедствиям. Развивающиеся страны 
часто в большей степени затронуты применением 
оружия и торговлей им, хотя ни одно государ-
ство-член КАРИКОМ не производит оружия. Чтобы 
принимаемые решения отражали проблемы всего 

мира, на международных форумах по разоруже-
нию должны учитываться разные точки зрения. 
Проблема недостаточной представленности малых 
островных развивающихся государств на междуна-
родных форумах по разоружению должна решаться 
комплексно. В этой связи КАРИКОМ приветствует 
проект резолюции «Взаимосвязь между разору-
жением и развитием» (A/C.1/77/L.5), который был 
внесен Индонезией от имени членов Движения 
неприсоединения. Для сокращения постоянно 
увеличивающегося разрыва между развитыми 
и развивающимися странами Движение непри-
соединения ежегодно настоятельно призывает 
международное сообщество направлять ресурсы, 
высвободившиеся в результате выполнения согла-
шений о разоружении и ограничении вооружений, 
на цели социально- экономического развития. Мы 
призываем все государства-члены и впредь поддер-
живать проект резолюции A/C.1/77/L.5.

В заключение отмечу, что КАРИКОМ также 
хотело бы вновь подчеркнуть, что вооруженное 
насилие имеет серьезные последствия для разви-
тия и качества жизни наших обществ. Мы будем 
продолжать сотрудничать с государствами-членами 
в деле обеспечения более широкого рассмотрения 
вопросов разоружения и вооружений в целях реше-
ния гуманитарных задач и задач в области развития.

Г-н Пеньяранда (Филиппины) (говорит по-ан-
глийски): Ассоциация государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Индонезии от имени 
Движения неприсоединившихся стран (ДНП).

АСЕАН подчеркивает центральную роль 
Организации Объединенных Наций в обсуждении 
вопросов кибербезопасности. АСЕАН подтверждает 
необходимость расширения сотрудничества в 
деле создания открытого, безопасного, надеж-
ного, стабильного, доступного, функционально 
совместимого, мирного и устойчивого к внешним 
воздействиям киберпространства, а также в деле 
минимизации риска недопонимания и просчетов 
путем укрепления доверия и уверенности. Мы 
призываем государства-члены признать необхо-
димость сохранения и поддержания консенсуса по 
такому важному вопросу, как кибербезопасность. 
Ведь в прошлом году в Первом комитете мы смогли 
принять консенсусом резолюцию по этому очень 
важному вопросу (резолюция 76/19). АСЕАН наде-
ялась, что положительная практика принятия этой 
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резолюции консенсусом продолжится и в этом 
году, и мы разочарованы тем, что этого не прои-
зошло. Государствам-членам принципиально 
важно продолжать работать сообща для обеспе-
чения эффективности и результативности работы 
Комитета. Нам также следует избегать созда-
ния параллельных механизмов по одним и тем же 
вопросам и увеличения давления на ограниченные 
ресурсы Организации Объединенных Наций и ее 
государств-членов, а также следует воздерживаться 
от организации дублирующих друг друга заседаний 
во избежание чрезмерной нагрузки на делегации, 
особенно на небольшие делегации и делегации из 
развивающихся стран.

АСЕАН также хотела бы подтвердить, что 
поддерживает деятельность Рабочей группы откры-
того состава (РГОС) по вопросам безопасности в 
сфере использования ИКТ и самих ИКТ в период 
2021–2025 годов в качестве меры укрепления 
доверия и форума для формирования и восстанов-
ления консенсуса по этому важному вопросу. В 
этой связи АСЕАН приветствует принятие консен-
сусом первого годового доклада о ходе работы 
этой РГОС на ее третьей основной сессии, состояв-
шейся в июле (см. A/77/275). АСЕАН надеется, что 
в своих обсуждениях РГОС достигнет дальнейшего 
прогресса, опираясь на договоренности, упомяну-
тые в ее докладе о проделанной работе, а также на 
предыдущие успешные результаты, включая заклю-
чительные доклады Рабочей группы открытого 
состава по достижениям в сфере информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности в период 2019-2021 годов и Группы 
правительственных экспертов по поощрению 
ответственного поведения государств в киберпро-
странстве в контексте международной безопасности 
шестого созыва.

Всепроникающий и постоянно меняющийся 
характер киберугроз требует скоординирован-
ной экспертной работы многих заинтересованных 
сторон в различных областях и странах. В АСЕАН 
сотрудничество в области кибербезопасности 
охватывает все основные направления деятельно-
сти и секторы и осуществляется в соответствии с  
Генеральным планом АСЕАН по развитию цифро-
вых технологий на период до 2025 года и Стратегией 
сотрудничества АСЕАН в области кибербезопасно-
сти на период 2021–2025 годов, которая была принята 
министрами цифровых технологий стран-чле-
нов АСЕАН в январе. Стратегия сотрудничества 

АСЕАН в области кибербезопасности на период 
2021–2025 годов была разработана в ответ на новые 
киберсобытия, произошедшие с 2017 года, инаправ-
лена на укрепление коллективных усилий АСЕАН 
по обеспечению в киберпространстве безопас-
ной среды, в которой будут развиваться цифровая 
экономика и цифровое сообщество региона.

АСЕАН укрепляет сотрудничество в области 
кибербезопасности и наращивает соответствующий 
организационно-кадровый потенциал под руко-
водством Координационного комитета АСЕАН по 
кибербезопасности, а также прилагает усилия для 
дальнейшего развития безопасного, устойчивого 
к внешним воздействиям, функционально совме-
стимого и правового киберпространства путем 
гармонизации секторальной политики и политики 
государств-членов АСЕАН, укрепления централь-
ной роли АСЕАН в архитектуре кибербезопасности 
региона и усиления согласованности региональной 
политики в области кибербезопасности.

АСЕАН подчеркивает важность расширения 
международного сотрудничества и наращивания 
организационно-кадрового потенциала в области 
безопасности информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ), поскольку это позволит госу-
дарствам, особенно развивающимся странам, 
эффективно применять при использовании ИКТ 11 
добровольных, не имеющих обязательной силы норм 
ответственного поведения государств. При этом на 
втором заседании своего Координационного коми-
тета по кибербезопасности, состоявшемся в ноябре 
2021 года, АСЕАН приняла региональный план 
действий АСЕАН по реализации норм ответствен-
ного поведения государств в киберпространстве, 
разработанных Группой правительственных экспер-
тов Организации Объединенных Наций. Этот 
региональный план действий поможет государ-
ствам-членам АСЕАН определить направления, 
на которых необходима дальнейшая поддержка в 
реализации данных норм, включая наращивание 
организационно-кадрового потенциала и междуна-
родное сотрудничество.

АСЕАН также сотрудничает с международ-
ными партнерами в расширении международного 
сотрудничества в области безопасности ИКТ и 
использует для этого такие платформы, как межсес-
сионное совещание Регионального форума АСЕАН 
по безопасности в сфере использования информа-
ционно-коммуникационных технологий и самих 
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информационно-коммуникационных технологий, а 
также Рабочая группа экспертов по кибербезопасно-
сти Расширенного совещания министров обороны 
стран-членов АСЕАН. В последние годы последняя 
реализовала четыре важные инициативы. Развитие 
и расширение этих инициатив на глобальном уровне 
могло бы способствовать укреплению общей кибер-
безопасности. Мы с нетерпением ожидаем обмена 
опытом и извлеченными уроками, если в этом есть 
необходимость, для дальнейшего развития этих 
инициатив.

В заключение отмечу, что АСЕАН вновь 
заявляет о своей готовности решать любые новые 
проблемы в области безопасности и укреплять 
сотрудничество с международным сообществом для 
достижения нашей общей цели создания мирного, 
безопасного и устойчивого к внешним воздействиям 
киберпространства. Мы надеемся вместе со всем 
международным сообществом внести конструк-
тивный вклад в дело создания в киберпространстве 
среды, которая будет способствовать поддержанию 
международного мира и безопасности во всем мире.

Г-н ат-Тайе  (Ирак) (говорит по-арабски): 
Прежде всего Группа арабских государств присое-
диняется к заявлению, сделанному представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран.

Что касается других мер по разо-
ружению, то Группа арабских государств 
подчеркивает, что единственным эффективным 
инструментом для урегулирования вопросов 
разоружения и международной безопасности явля-
ются решения, согласованные на многостороннем 
уровне и в соответствии с Уставом Организации 
Объединенных Наций. Группа арабских государств 
призывает все государства-члены подтвердить и 
выполнить свои индивидуальные и коллективные 
обязательства, взятые в рамках многосторонних 
международных договоров. Группа подчеркивает, 
что Организация Объединенных Наций играет 
ключевую роль в области разоружения и нераспро-
странения. Группа арабских государств хотела бы 
выразить свою озабоченность ростом напряженно-
сти в мире и ростом военных расходов, значительная 
часть средств на покрытие которых могла бы быть 
направлена на обеспечение устойчивого разви-
тия и искоренение нищеты в мире, в частности в 
развивающихся странах, включая арабские госу-
дарства. Группа вновь подчеркивает необходимость 

дальнейшего выполнения программы работы, 
принятой на Международной конференции по 
взаимосвязи между разоружением и развитием 
1987 года, а также необходимость рассмотрения 
последствий роста военных расходов для реализа-
ции Повестки дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года и ее целей в области устой-
чивого развития.

Серьезнейшую угрозу международному 
миру и безопасности, а также устойчивому разви-
тию несут непрекращающиеся приобретение и 
модернизация ядерных арсеналов. В этой связи 
Группа арабских государств подчеркивает необхо-
димость того, чтобы на переговорах по договорам 
и конвенциям по разоружению и контролю над 
вооружениями, которые ведутся на международ-
ных разоруженческих форумах, учитывались 
соответствующие экологические критерии. Группа 
также подчеркивает необходимость того, чтобы 
все государства при выполнении таких договоров и 
конвенций соблюдали эти экологические критерии.

Что касается кибербезопасности, то 
Группа арабских государств выражает свою 
обеспокоенность расширением масштабов исполь-
зования информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ) в подрывной деятельности, в 
том числе террористических и преступных орга-
низаций, что ставит под угрозу международный 
мир и безопасность. Группа арабских государств 
подчеркивает необходимость продолжения работы 
Организации Объединенных Наций по разработке 
обязательных правил, которые будут регулиро-
вать ответственное поведение государств в этой 
жизненно важной области, а также необходимость 
дальнейшей разработки нормативных документов 
в этой области с учетом стремительного прогресса. 
Необходимо, кроме того, продолжать междуна-
родное сотрудничество и сохранять центральную 
роль Организации Объединенных Наций в 
этих усилиях. Группа подчеркивает важность 
поддержки международного сотрудничества в 
укреплении безопасности ИКТ, поскольку такое 
сотрудничество повысит способность государств 
противостоять любым диверсионным атакам, что 
было подтверждено во многих докладах Группы 
правительственных экспертов и бывшей рабочей 
группы открытого состава.

Группа арабских государств стремится и 
впредь сохранить центральную роль Организации 
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Объединенных Наций в разработке системы между-
народных критериев безопасности ИКТ, а также 
необходимость продолжения сотрудничества в 
рамках Организации Объединенных Наций в этой 
области, которая сегодня имеет большое значение 
для всех критически важных объектов различных 
государств. Однако растущее злоупотребление ИКТ 
угрожает международной безопасности.

В заключение Группа арабских государств 
подтверждает свою неизменную заинтересован-
ность в активном участии в работе рабочей группы 
открытого состава, учрежденной резолюцией 
75/240, и приветствует принятие консенсусом ее 
первого годового доклада (см. A/77/275). Мы наде-
емся на проведение интенсивных консультаций по 
соответствующим различным предложениям, кото-
рые помогут развивающимся странам справиться с 
проблемами, возникающими в результате исполь-
зования ИКТ, а также с растущими в этой области 
угрозами.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Европейского 
союза в его качестве наблюдателя.

Г-жа Корфф  (Европейский союз) (говорит 
по-английски): Я имею честь выступить от имени 
Европейского союза (ЕС) и его государств-членов. 
К этому заявлению присоединяются страны-канди-
даты Черногория, Албания и Республика Молдова, 
а также Грузия, Монако и Сан-Марино.

ЕС и его государства-члены являются реши-
тельными сторонниками создания глобального 
открытого, свободного, стабильного и безопасного 
киберпространства, в котором нормы международ-
ного права, в том числе уважение прав человека 
и основных свобод, соблюдаются в полной мере, 
способствуя социально-экономическому и полити-
ческому развитию. Мы отмечаем важную работу, 
которую международное сообщество проводит 
для укрепления международной безопасности и 
стабильности в киберпространстве и для устране-
ния киберугроз. Ситуация в области киберугроз 
продолжает развиваться, и киберпространство все 
чаще неправомерно используется для проведения 
злонамеренной кибердеятельности, включая кибе-
ратаки, в качестве средства ведения гибридной 
войны, что ЕС решительно осуждает.

Позвольте мне напомнить о рисках, кото-
рые агрессия России против Украины несет нашей 

общей безопасности и стабильности, а также 
подчеркнуть, что ЕС и его государства-члены возла-
гают на Российскую Федерацию ответственность за 
злонамеренную киберактивность, направленную 
против спутниковой сети KA-SAT. Эта кибера-
така произошла за час до неспровоцированного 
и неоправданного вторжения России в Украину 
24 февраля и способствовала военной агрессии. 
Она имела серьезные последствия, так как привела 
к коммуникационным сбоям и нарушению связи в 
некоторых государственных органах, на предприя-
тиях и у частных пользователей в Украине, а также 
затронула несколько государств-членов ЕС. Атака, 
совершенная 24 февраля 2022 года, не была единич-
ным случаем. Агрессия России против Украины 
сопровождается значительным ростом злонаме-
ренной киберактивности, включая поразительное и 
вызывающее беспокойство число хакеров и хакер-
ских групп, которые совершают неизбирательные 
нападения на важные объекты по всему миру. Мы 
вновь подчеркиваем, что кибератаки на одно госу-
дарство могут также отражаться на других странах 
и вызывать системные последствия, которые ставят 
под угрозу безопасность других государств. ЕС 
самым решительным образом осуждает такие 
нападения.

Поскольку киберпространство создало новую 
стратегическую среду, - которую киберигроки могут 
использовать для укрепления своей власти, ослабле-
ния власти других и для получения стратегических 
преимуществ, - ЕС признает роль Организации 
Объединенных Наций в дальнейшем продвижении 
норм ответственного поведения государств в кибер-
пространстве. Рабочая группа открытого состава 
(РГОС) по вопросам безопасности в сфере исполь-
зования информационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ) и самих ИКТ 2021–2025, осно-
вываясь на результатах работы предыдущих РГОС 
и Группы правительственных экспертов (ГПЭ) и 
учитывая обсуждения, проведенные среди всех госу-
дарств - членов Организации Объединенных Наций, 
подтвердила, что Организация Объединенных 
Наций имеет все возможности для того, чтобы 
возглавлять эту работу и развивать диалог по вопро-
сам использования ИКТ государствами в контексте 
международного мира и безопасности. Мы привет-
ствуем достигнутый в этом году консенсус по 
годовому докладу РГОС о проделанной работе 
(см. A/77/275), в котором признается растущая необ-
ходимость дискуссий и выражается решительная 
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поддержка консенсусной основы ответственного 
поведения государств, включая применение между-
народного права и международного гуманитарного 
права, а также норм, разработанных ранее ГПЭ 
Организации Объединенных Наций. Вместе с 
согласованными мерами укрепления доверия и 
наращивания потенциала эти элементы укрепляют 
кумулятивную и эволюционирующую основу 
ответственного поведения государств при использо-
вании ИКТ и обеспечивают фундамент для работы 
нынешней РГОС.

Мы признаем и приветствуем широ-
кое стремление к всеобщему участию, включая 
участие многих заинтересованных сторон, в 
работе нынешней РГОС. Однако мы сожалеем, 
что многим неправительственным организациям 
было отказано в таком участии. Мы надеемся, что 
на будущих сессиях РГОС мы сможем обеспе-
чить инклюзивность. ЕС по-прежнему готов на 
следующих официальных сессиях и на межсесси-
онных совещаниях, предложенных Председателем, 
систематически, постоянно и предметно взаимо-
действовать с заинтересованными сторонами, в 
том числе с региональными и субрегиональными 
организациями, как об этом говорится в «дорожной 
карте», содержащейся в проекте годового доклада о 
проделанной работе. В этом контексте способность 
согласовать консенсусный доклад является важным 
сигналом международного сообщества о том, что 
по вопросам международного мира и безопасности 
в киберпространстве существует желание продол-
жать регулярный диалог по разработке и внедрению 
основы ответственного поведения государств в 
киберпространстве, одобренной всеми государства-
ми-членами Организации Объединенных Наций. 
Многое еще предстоит сделать, особенно в плане 
поддержки практического претворения в жизнь 
результатов этих обсуждений. Мы рассчитываем 
на дальнейшее сотрудничество с государствами 
и другими заинтересованными сторонами в деле 
продвижения этих усилий вперед, в частности 
путем разработки программы действий.

Принимая во внимание все эти факторы, ЕС 
и его государства-члены решительно поддержи-
вают предложение учредить программу действий 
по поощрению ответственного поведения госу-
дарств в киберпространстве. Мы полностью 
поддерживаем соответствующий проект резолю-
ции (A/C.1/77/L.73). После четырех инклюзивных и 
прозрачных раундов неофициальных консультаций, 

которые проводились в Женеве и Нью-Йорке, этот 
проект резолюции обсуждался открыто и соответ-
ственно также был адаптирован для включения 
максимально широкого круга конструктивных 
точек зрения, и в настоящее время его соавто-
рами является межрегиональная группа в составе 
54 государств. В этом проекте резолюции привет-
ствуется предложение об учреждении в будущем 
программы действий Организации Объединенных 
Наций в качестве постоянного, всеохватного, ориен-
тированного на практические действия механизма. 
Позвольте мне повторить, что в этом проекте резо-
люции предлагается учредить программу действий 
в дополнение к текущей работе РГОС, и он не имеет 
целью создать отдельную программу действий в 
качестве параллельного процесса. Согласно пред-
ложенной программе работы, этот механизм начнет 
свою работу не раньше 2025 года, когда закончится 
мандат РГОС, и он будет опираться на результаты 
работы РГОС, достигнутые к 2025 году. 

Таким образом, проект резолюции 
A/C.1/77/L.73 направлен на поощрение всесторон-
него обсуждения программы действий и возможных 
путей продвижения вперед к ее созданию в буду-
щем после завершения мандата РГОС. Отмечая, что 
в программе действий особое внимание уделяется 
реализации ранее созданной нормативной основы 
ответственного поведения государств в киберпро-
странстве, а также наращиванию потенциала, мы 
убеждены, что эта программа действий является 
подходящей площадкой для продолжения наших 
дискуссий по вопросу ответственного поведения 
государств в киберпространстве и что, самое глав-
ное, она будет отвечать интересам и потребностям 
всех членов Организации Объединенных Наций.

Г-жа Кристанти  (Индонезия) (говорит по-ан-
глийски): Индонезия присоединяется к заявлению, с 
которым мы выступили ранее от имени Движения 
неприсоединившихся стран, и к заявлению, 
сделанному представителем Филиппин от имени 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии.

Растущее число злонамеренных действий в 
среде информационно-коммуникационных техно-
логий (ИКТ) ставит под угрозу международный мир 
и безопасность, а также подрывает благополучие 
людей. Хотя расширение возможностей сетевого 
подключения тоже подвергает критически важную 
инфраструктуру различным угрозам и рискам, 
Индонезия неизменно привержена делу создания 
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мирной, безопасной и надежной среды ИКТ. В этой 
связи позвольте мне остановиться на двух важных 
моментах.

Во-первых, необходимо укрепить суще-
ствующие многосторонние механизмы и нормы, 
регулирующие использование ИКТ. Прочную и 
принципиально важную основу использования ИКТ 
государствами обеспечивают Устав Организации 
Объединенных Наций и международное право. 
Важную роль в регулировании поведения госу-
дарств, укреплении доверия и предсказуемости также 
играют существующие кибернормы. Организация 
Объединенных Наций играет центральную роль в 
решении проблем и устранении пробелов в приме-
нении норм и принципов международного права. В 
этой связи Индонезия приветствует текущую работу 
и недавнее принятие консенсусом годового доклада 
о проделанной работе Рабочей группы открытого 
состава по вопросам безопасности в сфере исполь-
зования ИКТ и самих ИКТ в период 2021–2025 годов 
(см. A/77/275). Принятие этого доклада консенсусом 
свидетельствует о твердом намерении продолжать 
продвижение вперед, несмотря на нынешнюю геопо-
литическую ситуацию. Индонезия также хотела бы 
отметить усилия, которые нынешняя РГОС прила-
гает для выполнения рекомендаций, содержащихся 
в предыдущих докладах ГПЭ и РГОС, включая 
первые шаги, предпринятые для составления под 
эгидой РГОС глобального справочника контакт-
ных пунктов. Мы надеемся, что эта платформа 
будет способствовать расширению сотрудничества 
и повышению прозрачности, а также усилению 
мер глобального чрезвычайного реагирования на 
угрозы в среде ИКТ.

Во-вторых, необходимо обеспечить согла-
сованность глобальных усилий по укреплению 
среды ИКТ. Шаги, предпринимаемые на двусто-
роннем, региональном и глобальном уровнях, 
должны подкреплять усилия, которые прилага-
ются для повышения безопасности среды ИКТ, а 
также для содействия мерам по укреплению дове-
рия и наращиванию потенциала. Мы приветствуем 
усилия и инициативы государств, направленные 
на укрепление безопасности ИКТ. Тем не менее 
Индонезия вновь заявляет о необходимости сохра-
нения единого, инклюзивного и основанного 
на консенсусе процесса рассмотрения вопроса 
о безопасности ИКТ под эгидой Организации 
Объединенных Наций. Мы должны избегать парал-
лельных процессов, которые могут дублировать 

мандаты существующих механизмов. Мы также 
призываем все страны продолжать использовать 
платформу РГОС для будущего регулярного инсти-
туционального диалога.

В заключение Индонезия хотела бы отме-
тить предметный вклад заинтересованных сторон 
в поддержку усилий, которые государства-члены 
прилагают для поддержания мира и стабильности 
в среде ИКТ. Учитывая уникальные особенности 
среды ИКТ, принципиально важно, чтобы прави-
тельства взаимодействовали с заинтересованными 
сторонами. Многие объекты критически важной 
инфраструктуры находятся в собственности и под 
управлением частного сектора. Поэтому мы считаем, 
что привлечение заинтересованных сторон явля-
ется одной из областей, в которой можно было бы 
глубже изучить вопрос о наращивании потенциала. 
Взаимодействие с ними позволит укрепить дове-
рие и сотрудничество, которые имеют решающее 
значение в сфере ИКТ. Будьте уверены, Индонезия 
готова к конструктивному сотрудничеству в этом 
направлении.

Г-н Тернер  (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Государства-члены 
Организации Объединенных Наций занимаются 
вопросом предотвращения конфликтов в кибер-
пространстве вот уже более 20 лет. За последнее 
десятилетие мы разработали и утвердили всеобъ-
емлющую основу, которой государства должны 
руководствоваться в своем киберповедении и кото-
рая получила высокую оценку международного 
сообщества. Соединенные Штаты добросовестно 
участвуют в этом процессе для укрепления нашего 
общего многостороннего порядка, основанного на 
правилах, с тем чтобы эта важная новая технология 
ответственно способствовала миру и международ-
ной безопасности.

Однако в этом году одна страна, Российская 
Федерация, бросила вызов нашей усердной работе. 
Судя по ее неспровоцированному и неоправданному 
нападению на Украину,  ее вопиющим нарушениям 
международного права и неоднократным кибера-
такам, мы можем только сделать вывод о том, что 
Россия почему-то считает себя освобожденной от 
необходимости соблюдения основанного на прави-
лах порядка, но мы не позволим обструкционизму 
России мешать нашей работе над вопросами кибер-
пространства. Наши усилия поддерживает каждое 
государство-член, которое стремится сохранить 
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стабильность в киберпространстве и пользоваться 
преимуществами открытого, функционально 
совместимого, безопасного и надежного Интернета. 
Их также поддерживает каждый из нас, кто добро-
совестно участвует в работе Рабочей группы 
открытого состава (РГОС) по достижениям в сфере 
информатизации и телекоммуникаций в контексте 
международной безопасности и Рабочей группы 
открытого состава по вопросам безопасности в 
сфере использования ИКТ и самих ИКТ 2021–2025, 
Группы правительственных экспертов и самого 
Первого комитета, а также делится с ними своими 
идеями.

Работа, проделанная нами за последние два 
десятилетия, весьма важна для ответственных госу-
дарств и их граждан. Ведь в основе ответственного 
поведения государств в киберпространстве все 
государства, стремящиеся к повышению между-
народной киберстабильности, могут найти ценные 
руководящие принципы. Эта основа также дает 
нам больше возможностей для привлечения безот-
ветственных государств к ответу за их поведение 
в киберпространстве. Несмотря на подрывные 
действия злонамеренных субъектов, мы должны 
упорно идти вперед. Благодаря героическим 
усилиям Председателя РГОС посла Бурхана Гафура, 
в июле этого года мы достигли консенсуса по скром-
ному докладу о проделанной работе (см. A/77/275), 
чтобы продолжать работать, опираясь на эту основу. 
Мы поддерживаем проект решения Председателя 
A/C.1/77/L.54, в котором этот доклад одобряется, и 
приветствовали бы его одобрение всеми членами 
Генеральной Ассамблеи. 

Именно в таком ключе мы должны оценивать 
намерение, стоящее за российским проектом резо-
люции A/C.1/77/L.23/Rev.1, с помощью которого 
Россия попытается воспользоваться поддержкой 
государствами-членами доклада РГОС о проделан-
ной работе, чтобы продвинуть свою собственную 
повестку дня и возглавить этот процесс. Для реше-
ния вопросов, хорошо освещенных в консенсусных 
документах, этот проект резолюции опирается на 
спорный, неконсенсусный текст, который подрывает 
нашу работу в РГОС на основе консенсуса, равно 
как и работу председателя РГОС. Соединенные 
Штаты считают, что данный проект резолюции не 
преследует никакой иной цели, кроме как по-но-
вому истолковать работу РГОС и продублировать 
проект решения Председателя РГОС, в котором 
одобряется доклад РГОС. Мы не можем поддержать 

этот проект резолюции. При этом мы высоко оцени-
ваем инклюзивный и конструктивный подход, 
который Франция применила в своем проекте 
резолюции A/C.1/77/L.73 о программе действий, 
касающейся киберпространства. Организация 
Объединенных Наций неоднократно призы-
вала к созданию более постоянного механизма 
Организации Объединенных Наций по проблемам 
киберпространства в контексте международной 
безопасности. Этот вопрос заслуживает приори-
тетного внимания государств-членов, в том числе в 
контексте процесса РГОС.

Проект резолюции, внесенный Францией, 
знакомит государства-члены с программой 
действий и ее целью, которая заключается в оказа-
нии государствам помощи в соблюдении взятых 
Генеральной Ассамблеей обязательств в отноше-
нии основы ответственного поведения государств в 
киберпространстве и обеспечении при этом возмож-
ности гибкого реагирования на будущие угрозы. В 
проекте резолюции A/C.1/77/L.73 также содержится 
призыв к Генеральному секретарю подготовить 
новый доклад о мнениях государств относительно 
порядка учреждения новой программы действий. 
Мы считаем, что такой доклад станет ценным вкла-
дом в работу РГОС и в общее обсуждение этого 
вопроса Генеральной Ассамблеей. На протяжении 
последних двух десятилетий цели нашего Комитета 
в этом вопросе оставались неизменными: предот-
вращение конфликтов, возникающих в результате 
использования государствами информационно-ком-
муникационных технологий, и сведение к минимуму 
страданий гражданского населения от кибератак 
в условиях вооруженных конфликтов, если такие 
атаки совершаются. Мы надеемся, что работа 
нашего Комитета по кибербезопасности будет 
продолжать задавать направление ответственным 
государствам и их действиям в киберпространстве 
и, при необходимости, помогать этим государствам 
привлекать к ответу безответственные государства, 
когда они подрывают международную кибербезо-
пасность и стабильность.

Г-н Хегази  (Египет) (говорит по-английски): 
Египет присоединяется к заявлениям, с которыми 
выступили представитель Индонезии от имени 
Движения неприсоединившихся стран и представи-
тель Ирака от имени Группы арабских государств.

Египет вновь заявляет, что наиболее эффек-
тивными мерами достижения устойчивого 
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прогресса в области разоружения и международ-
ной безопасности являются недискриминационные, 
многосторонние, юридически обязательные доку-
менты. Неизменная приверженность всех государств 
ранее согласованным обязательствам и междуна-
родному праву является одним из необходимых 
условий поддержания международного мира и 
безопасности, а также предотвращения хаоса. 
Поскольку в ряде стратегически важных областей 
происходит стремительный научно-технический 
прогресс, есть ряд сфер, непосредственно влия-
ющих на международную безопасность, которые 
остались без согласованных на международном 
уровне правил, предотвращающих их превраще-
ние в арену для гонки вооружений и вооруженных 
конфликтов. Яркими тому примерами являются 
киберпространство, космос, а также применение 
искусственного интеллекта в военных целях, вклю-
чая сферу создания смертоносного автономного 
оружия. Отсутствие прогресса в деле устране-
ния серьезных угроз безопасности, возникающих 
в таких сферах, объясняется не недостатком у 
международного сообщества технических знаний, 
а постоянным ошибочным убеждением некоторых 
государств в возможности сохранения абсолютного 
господства в таких областях, отсюда и их сопротив-
ление любым усилиям по разработке справедливых 
международно-правовых режимов, запрещающих 
неправомерное использование и милитаризацию 
таких технологий, поскольку в противном случае 
они приведут к гонке вооружений, которую никто 
не сможет выиграть.

Египет выражает свою полную поддержку 
нынешней Рабочей группы открытого состава по 
вопросам безопасности в сфере использования 
ИКТ и самих ИКТ 2021–2025, которая была учре-
ждена в соответствии с резолюцией 75/240, а также 
приветствует успешное завершение первого годо-
вого цикла работы РГОС и принятие консенсусом 
ее первого годового доклада о проделанной работе 
(см. A/77/275), в котором отражены конкретные пред-
ложения, включая меры укрепления доверия. Этот 
доклад также положит начало подробному обсуж-
дению других интересных предложений с целью их 
дальнейшей проработки. В этой связи мы надеемся 
на проведение РГОС сессии или сессий, посвя-
щенных наращиванию организационно-кадрового 
потенциала, для поддержки потенциала разви-
вающихся стран, а также для решения проблемы 

цифрового разрыва между государствами-членами 
и устранения растущих угроз.

РГОС стала свидетелем многих творческих 
идей и конструктивных предложений, в том числе 
касающихся налаживания в будущем в дополнение 
к работе РГОС регулярного институционального 
диалога под эгидой Организации Объединенных 
Наций, например в рамках возможной программы 
действий по вопросам, касающимся киберпро-
странства, о которой говорится в консенсусных 
итоговых докладах РГОС 2021 по киберпростран-
ству и Группы правительственных экспертов. В 
этой связи Египет разделяет мнение о том, что 
такая программа действий должна быть учреждена 
в рамках инклюзивного и объединяющего кибер-
процесса, который позволит избежать любого 
дублирования с другими соответствующими 
процессами и будет осуществляться на основе 
мнений и предложений всех государств-членов, 
которые будут тщательно обсуждаться в рамках 
РГОС, в соответствии с позитивными ссылками 
на это предложение, содержащимися в первом 
годовом докладе о проделанной работе. Это позво-
лит в 2023 году сосредоточить обсуждения на 
программе действий в развитие проекта резолюции 
A/C.1/77/L.73 о программе действий, касающейся 
киберпространства, в котором содержится обращен-
ная к Генеральному секретарю просьба представить 
доклад, отражающий мнения государств о сфере 
охвата этой программы действий, ее правилах 
процедуры и процессе ее учреждения, которые 
будут обсуждаться в РГОС.

Г-жа Пети (Франция) (говорит по-фран-
цузски): Франция присоединяется к заявлению 
наблюдателя от Европейского союза. Мы выступаем 
со следующими дополнительными замечаниями в 
нашем национальном качестве.

В условиях стремительного роста злона-
меренной деятельности государственных и 
негосударственных субъектов кибербезопасность 
стала одним из важнейших вопросов. Для нашей 
коллективной безопасности этот вопрос тем более 
важен с учетом того, что в способности государств 
противостоять такой злонамеренной деятельности 
существует большой разрыв. Будучи убежденной 
в необходимости решения этих проблем, Франция 
подтверждает свою приверженность нормативной 
основе ответственного поведения государств, кото-
рая была выработана Группой правительственных 
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экспертов и Рабочей группой открытого состава 
(РГОС) по достижениям в сфере информатизации 
и телекоммуникаций в контексте международной 
безопасности. Франция подтверждает свою полную 
и абсолютную приверженность работе нынешней 
РГОС 2021-2025 и приветствует ее годовой доклад, 
принятый в июле прошлого года (см. A/77/275). 
Этот доклад обеспечивает предметную «дорож-
ную карту» для работы на предстоящих сессиях. 
Франция намерена активно содействовать этому 
процессу и надеется, что работа по мерам укре-
пления доверия, международному праву, нормам, 
наращиванию потенциала и регулярному инсти-
туциональному диалогу приведет к конкретным 
результатам.

Государства-члены неоднократно подчер-
кивали целесообразность проработки вопроса о 
создании постоянного механизма по вопросам, 
касающимся киберпространства. Эта тема заслужи-
вает особого первостепенного внимания, поэтому 
Франция вместе с межрегиональной группой госу-
дарств и Европейским союзом с 2020 года продвигает 
предложение об учреждении программы действий 
Организации Объединенных Наций по кибербез-
опасности в целях создания после завершения 
мандата РГОС 2021-2025 постоянного, инклюзив-
ного и ориентированного на практические действия 
механизма Организации Объединенных Наций, 
который будет наращивать потенциал государств 
по их просьбе и бороться с цифровым разрывом. 
Это предложение было отмечено в консенсусных 
докладах последней ГПЭ и РГОС 2019-2021, которые 
призвали к дальнейшей проработке этого вопроса.

В связи с необходимостью стимулиро-
вать эти дискуссии в контексте РГОС 2021-2025 и 
подготовиться к практической работе в рамках 
Организации Объединенных Наций уже сейчас, 
Франция представит в этом году проект резо-
люции «Программа действий по поощрению 
ответственного поведения государств при исполь-
зовании информационно-коммуникационных 
технологий в контексте международной безопас-
ности» (A/C.1/77/L.73) в дополнение к проекту 
решения, автором которого является Председатель 
РГОС и который мы поддерживаем. В настоящее 
время к числу соавторов нашего проекта резолю-
ции присоединились 54 государства из различных 
региональных групп. В данном проекте резолю-
ции приветствуется предложение об учреждении 
программы действий и излагаются ее общие цели, 

а также предусматривается полная гибкость в опре-
делении содержания программы действий. В нем 
используется поэтапный подход. В проекте резолю-
ции не предлагается учредить программу действий 
немедленно, чтобы не мешать работе РГОС.

В проекте резолюции L.73 содержится 
обращенная к Генеральному секретарю просьба 
подготовить для семьдесят восьмой сессии 
Генеральной Ассамблеи доклад на основе мнений 
государств относительно содержания и структуры 
программы действий, а также возможных форм ее 
учреждения. Этот доклад будет основой для даль-
нейших дискуссий государств в РГОС, чтобы не 
создавать параллельного процесса или дополни-
тельной нагрузки для государств.

В предложении об учреждении программы 
действий используются преимущественно согласо-
ванные, консенсусные формулировки из годовых 
докладов и консенсусных резолюций по киберме-
ханизмам, поэтому оно не создает никаких новых 
концепций. Кроме того, для повышения эффективно-
сти нашего коллективного реагирования на вызовы 
безопасности в киберпространстве, предложение об 
учреждении программы действий предусматривает 
налаживание со временем более тесного сотрудни-
чества с соответствующими заинтересованными 
сторонами из частного сектора, научных кругов и 
гражданского общества.

В ответ на проблемы и возможности, которые 
создает развитие новых технологий, Франция руко-
водствуется в своих действиях необходимостью 
повышения прозрачности, расширения сотруд-
ничества и активизации борьбы с их незаконным 
присвоением или злонамеренным использованием. 
Мы будем делать все возможное для обеспече-
ния соблюдения соответствующих стандартов и 
договоренностей.

Г-жа Макинтайр  (Австралия) (говорит 
по-английски): Мы все пользуемся возможностями, 
которые предоставляет открытое, безопасное, 
стабильное, доступное и мирное киберпростран-
ство. Однако киберпространство никогда еще 
не вызывало столько споров. Никогда еще также 
не нарушалась самым вопиющим образом и 
основа ответственного поведения государств, 
одобренная всеми 193 государствами-членами 
Организации Объединенных Наций. В этом году 
произошли недопустимые случаи злонамеренных 
действий в киберпространстве, в том числе против 
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Международного комитета Красного Креста, а 
также банковского сектора Украины со стороны 
России. Мы все несем ответственность за принятие 
совместных мер для преодоления сложных вызовов 
международной безопасности в киберпространстве 
и сосредоточение наших усилий на укреплении 
мира и предотвращении конфликтов.

Австралия сохраняет твердую привержен-
ность решению этих проблем. Мы подтверждаем 
нашу готовность к действиям в соответствии с куму-
лятивной и эволюционирующей основой, созданной 
на базе консенсусных докладов предыдущих групп 
правительственных экспертов и новой Рабочей 
группы открытого состава по информационно-ком-
муникационным технологиям.  Мы призываем все 
государства конструктивно выполнять и добросо-
вестно соблюдать свои обязательства, вытекающие 
из этой основы, а также благодарим Председателя 
Рабочей группы открытого состава (РГОС) посла 
Гафура за его постоянное руководство этим процес-
сом и заявляем ему о своей поддержке в его работе.

Австралия будет и впредь официально сооб-
щать о том, как она выполняет, толкует и соблюдает 
эту основу. Прозрачность порождает подотчет-
ность, предсказуемость и стабильность, поэтому 
мы призываем все государства следовать нашему 
примеру.

Австралия приветствует годовой доклад 
второй РГОС о проделанной работе и недвусмыслен-
ное одобрение ею этой основы, включающей четыре 
ключевых элемента: международное право, нормы, 
меры укрепления доверия и наращивание потенци-
ала. Нас особенно порадовало, что, согласно докладу, 
международное гуманитарное право применяется 
в киберпространстве в ситуациях вооруженного 
конфликта, а принципы международного гумани-
тарного права ни в коем случае не узаконивают и не 
поощряют конфликты. Мы призываем все государ-
ства принять конструктивное участие в следующих 
шагах, рекомендованных в докладе.

Австралия придает большое значение 
возвращению к консенсусу в дискуссиях, которые 
проходят в Организации Объединенных Наций по 
вопросам, касающимся киберпространства. Ведь 
прогресс, достигнутый государствами-членами на 
сегодняшний день, говорит о том, что мы можем 
успешно работать сообща. Австралия призывает все 
государства продолжать конструктивную работу и 
находить баланс.

Австралия давно выступает за создание 
в Организации Объединенных Наций формаль-
ного механизма для рассмотрения и решения 
вопросов ответственного поведения государств в 
киберпространстве - механизма, который должен 
быть инклюзивным, прозрачным, демократиче-
ским и консенсусным. Каким бы ни был механизм 
или архитектура, который мы, государства-члены, 
создадим, он должен работать на согласованной нами 
основе и позволять нам эффективно противостоять 
новым угрозам международной безопасности.

Мы должны стремиться к созданию форума, 
на котором все государства-члены Организации 
Объединенных Наций смогут конструктивно и 
регулярно взаимодействовать с заинтересован-
ными сторонами и который в дальнейшем сможет 
разрастаться, адаптироваться к новым условиям и 
развиваться. Мы должны стремиться к созданию 
форума, который вернет нас к консенсусу и одноко-
лейному процессу, поскольку эти вопросы слишком 
важны, чтобы делить их между разными форумами.

Австралия подчеркивает, что любой новый 
постоянный механизм должен не конкурировать с 
тем, что было до него, а скорее быть отражением 
дальнейшей эволюции в обсуждении киберпро-
странства в Организации Объединенных Наций и 
опираться в своей работе на предыдущие дискус-
сии и договоренности. Австралия будет и впредь 
неустанно работать со всеми государствами-чле-
нами в целях поиска пути  достижения консенсуса 
по вопросам, касающимся киберпространства,  в 
Первом комитете. 

Г-н Ин ден Бош (Нидерланды) (говорит 
по-английски): В дополнение к заявлению, сделан-
ному представителем Европейского союза в его 
качестве наблюдателя, Королевство Нидерландов 
в своем национальном качестве хотело бы остано-
виться на следующих моментах.

В свете стремительного развития технологи-
ческой сферы Нидерланды хотели бы подчеркнуть 
важность ответственного использования новых 
технологий, и в частности искусственного интел-
лекта. Быстрое развитие этой технологии будет 
иметь далеко идущие геополитические послед-
ствия, и она представляет собой следующий рубеж 
в контроле над вооружениями. Мы, международ-
ное сообщество, должны укрепить международное 
управление процессами разработки, развертывания 
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и использования искусственного интеллекта в воен-
ной сфере. 

В этой связи Нидерланды будут принимать 
15-16 февраля 2023 года в Гааге саммит REAIM-
2023, совещание высокого уровня по вопросам 
ответственного использования искусственного 
интеллекта в военной сфере. Цель этого совеща-
ния состоит в согласовании общей международной 
повестки дня, которая обеспечит ответственные 
разработку, развертывание и использование искус-
ственного интеллекта в военной сфере на основе 
параметров действующего международного гумани-
тарного права. Мы намерены пригласить министров 
и другие заинтересованные стороны со всего мира 
присоединиться к нам в преодолении этого быстро 
нарастающего вызова международному миру и безо-
пасности. Кроме того, Нидерланды подчеркивают 
важность существующих режимов обеспечения 
безопасности в связи с передачей технологий для 
использования в мирных целях.

Информационно-коммуникационные техно-
логии (ИКТ) являются огромной движущей силой в 
области устойчивого развития во всем мире, но по 
мере роста нашей зависимости от этих технологий 
растет и угроза осуществления государственными 
и негосударственными субъектами подрывной, 
репрессивной и дестабилизирующей деятельности 
в киберпространстве. Нидерланды по-прежнему 
глубоко обеспокоены постоянно растущим риском, 
который злонамеренное использование ИКТ 
создает для международного мира и безопасности. 
В Организации Объединенных Наций мы несем 
общую ответственность за создание открытой, 
свободной, безопасной, стабильной, доступной и 
функционально совместимой среды ИКТ. Поэтому 
Нидерланды подтверждают свою приверженность 
консенсусным решениям, которые приняты в рамках 
межправительственных процессов Организации 
Объединенных Наций и одобрены всеми государ-
ствами-членами. В частности, мы подчеркиваем, 
что международное право, в том числе право прав 
человека и международное гуманитарное право, 
применимо к киберпространству.

Нидерланды приветствовали консенсусное 
принятие Рабочей группой открытого состава по 
вопросам безопасности в сфере использования 
ИКТ и самих ИКТ в период 2021–2025 годов годо-
вого доклада о проделанной работе (см. A/77/275). 
В этом докладе подтверждается кумулятивная и 

эволюционирующая основа ответственного поведе-
ния государств в киберпространстве и содержится 
ряд конкретных рекомендаций относительно буду-
щей работы, в том числе по мерам укрепления 
доверия. Мы решительно поддерживаем внесен-
ный Сингапуром проект решения A/C.1/77/L.54, 
в котором этот доклад одобряется. Он закрепляет 
достигнутый важный консенсус, и его принятие 
без голосования усилит положительный импульс 
для продвижения вперед. Нидерланды неизменно 
привержены работе нынешней Рабочей группы 
открытого состава. Мы будем продолжать активно 
и конструктивно участвовать в этом процессе 
для достижения новых общих договоренностей и 
укрепления доверия между всеми государствами. 
В частности, нас очень радует увеличение числа 
женщин, представляющих свои страны в Рабочей 
группе открытого состава, и мы поддерживаем 
дальнейший учет гендерных аспектов в ее работе.

Нынешняя геополитическая обстановка 
еще больше подчеркивает настоятельную необ-
ходимость практической реализации наших 
консенсусных договоренностей и повышения нашей 
киберустойчивости. Все государства согласились 
руководствоваться консенсусными докладами при 
использовании ИКТ. Последнее требует между-
народного сотрудничества, обмена передовым 
опытом и наращивания нашего потенциала. В этой 
связи Нидерланды стали одним из авторов внесен-
ного Францией проекта резолюции A/C.1/77/L.73 о 
программе действий по поощрению ответственного 
поведения государств при использовании ИКТ в 
контексте международной безопасности. По нашему 
мнению, программа действий, которая будет учре-
ждена после завершения текущей сессии Рабочей 
группы открытого состава, будет инклюзивным, 
практическим механизмом поддержки потенциала 
и усилий государств по выполнению ими своих 
обязательств в этой области. Мы высоко оцениваем 
проведенные широкие и открытые консультации и 
считаем, что предлагаемый осторожный и поэтап-
ный подход позволит наметить инклюзивный и 
прозрачный путь к учреждению этой программы 
действий.

Г-н Хашми (Пакистан) (говорит по-англий-
ски): Применение новых технологий в военных 
целях по-прежнему опережает применение действу-
ющих принципов и норм международного права. 
Усилия по разработке соответствующих норм, дого-
воров и правил для регулирования этих технологий 
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по-прежнему в основном пробуксовывают. Растет 
число опасностей, сопряженных с разработкой 
и применением систем оружия, основанных на 
этих технологиях, поскольку они снижают или 
устраняют риски человеческих жертв для облада-
ющих ими государств. Поэтому обладание такими 
системами повышает вероятность их применения 
и потенциальную вероятность симметричных и 
асимметричных ответных мер, что снижает порог 
вооруженного конфликта. В результате возрастают 
риски и угрозы миру, безопасности и стабиль-
ности на глобальном и региональном уровнях. В 
условиях растущей в настоящее время геополити-
ческой напряженности эти риски вызывают особую 
тревогу. В этой связи наша делегация хотела бы 
привлечь внимание к двум конкретным вопросам - 
смертоносным автономным системам вооружений и 
кибероружию.

Наряду с оружием массового уничтожения, 
разработка смертоносных автономных систем 
вооружений стала, пожалуй, главной проблемой 
международной повестки дня в области контроля 
над вооружениями. Это оружие не может суще-
ствовать изолированно или в вакууме, и оно не 
имеет никакого отношения к научной фантастике. 
Такие системы состоят не из одного или двух 
видов оружия, они представляют собой оружие с 
мощным потенциалом, для которого характерны 
полная непредсказуемость и каскадные, деста-
билизирующие последствия для региональной 
и международной безопасности. Такие системы 
также усиливают аспекты повышения боеспо-
собности и асимметрии. Их растущий уровень 
совершенства и интеграция с ракетами, системами 
ядерных вооружений, космическим пространством 
и кибероружием чреваты огромными человеческими 
жертвами и дестабилизирующими последствиями. 
Их растущая автономность, основанная на алгорит-
мах машинного обучения, и более высокая скорость 
срабатывания во время операций еще больше 
снижают предсказуемость их поведения.

Помимо снижения порога войны, такое оружие 
может иметь и дополнительные последствия, такие 
как анонимные и тайные операции, включая убийства 
конкретных лиц на территории других государств. 
Мало того, что опасность запрограммированного 
одной стороной убийства в государствах-мишенях 
лишает комбатантов защиты, предоставляемой им 
международным правом, регулирующим воору-
женные конфликты, применение такого оружия 

может также подвергнуть риску жизнь гражданских 
лиц и некомбатантов с обеих сторон, поскольку в 
случае отсутствия законных человеческих целей на 
местах в государствах-пользователях вместо них 
может пострадать их гражданское население. В 
двух словах, у государств будет соблазн ослабить 
военное преимущество противников с помощью 
асимметричных средств.

Обсуждения в Комитете продолжают 
показывать, что эти системы вооружений уже 
учитываются в стратегических доктринах и доктри-
нах обеспечения безопасности многих государств. 
Совершенно очевидно, что такой ход развития 
событий не сулит ничего хорошего и без того 
находящейся в кризисе международной повестке 
дня в области контроля над вооружениями. Без 
конкретных сдерживающих мер такое развитие 
событий приведет лишь к дорогостоящей гонке 
вооружений в области таких систем вооружений. 
Этот сценарий может также подталкивать него-
сударственных субъектов к получению доступа к 
такому оружию, обладанию им, его производству 
и применению с невообразимыми последствиями. 
В целом такой ход развития событий может приве-
сти к непреднамеренной или неконтролируемой 
эскалации. Виток репрессий, увековечивающий или 
обостряющий конфликты, особенно в кризисных 
ситуациях, является неизбежным. Однако вместо 
того, чтобы решать эти острейшие проблемы, 
горстка государств продолжает тормозить продви-
жение вперед на нормотворческом направлении 
работы и открыто выступает против разработки 
согласованных на международном уровне правовых 
норм, правил и положений, регулирующих проек-
тирование, разработку и применение таких систем 
вооружений. Мы вновь призываем эти государства 
не противодействовать срочному началу перего-
воров по юридически обязывающему документу, 
предусматривающему соответствующие запреты и 
ограничения на смертоносное автономное оружие.

Использование информационно-коммуника-
ционных технологий (ИКТ) и киберпространства в 
военных целях создает серьезные риски для мира, 
безопасности и стабильности на международном 
и региональном уровнях. Возможность действо-
вать анонимно, без традиционных географических 
ограничений в сочетании с возможностью деше-
вого массового производства кибероружия делает 
его чрезвычайно привлекательным и опасным. 
Некоторые государства разрабатывают ИКТ как 
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средства ведения войны для достижения поли-
тических целей. Дальнейшее отсутствие общего 
понимания того, что означает приемлемое поведение 
государств при использовании киберпространства, 
усиливает риски и тем самым повышает разруши-
тельный потенциал кибероружия до уровня оружия 
массового уничтожения. Уникальные различия 
между физическим пространством и киберпро-
странством, а также степень и сфера применимости 
существующего международного права и его толко-
вание требуют, чтобы мы ускорили рассмотрение, 
разработку и применение соответствующих норм 
и правил, регулирующих порядок использования 
киберпространства. Обсуждения в Рабочей группе 
открытого состава по вопросам безопасности в 
сфере использования ИКТ и самих ИКТ в период 
2021–2025 годов могут помочь прийти к общему 
пониманию, которое станет основой для дальней-
ших нормотворческих усилий по недопущению 
превращения киберпространства в еще одну сферу 
конфликта.

И наконец, с учетом растущей значимости 
законов и киберпространства в вопросах между-
народного и регионального мира, безопасности 
и стабильности Конференция по разоружению 
является надежной платформой для развития и 
кодификации нормотворческой работы путем соот-
ветствующих международных договоров.

Г-жа Рингор (Филиппины) (говорит по-ан-
глийски): Наша делегация присоединяется к 
заявлениям, сделанным ранее представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран и представителем нашей страны от 
имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии.

Филиппины подтверждают, что многосто-
ронний режим разоружения, нераспространения 
и контроля над вооружениями является одним 
из важных компонентов открытого, инклюзив-
ного и основанного на правилах международного 
порядка, который лежит в основе глобального 
мира, безопасности и стабильности с момента 
создания Организации Объединенных Наций. 
Как заявил в своем обращении к Генеральной 
Ассамблее в прошлом месяце (см. A/77/PV.5) прези-
дент Филиппин г-н Маркос, в условиях сложных 
глобальных ситуаций устойчивость нашего общего 
судна поддерживается основанным на правилах 
международным порядком. Мы должны отвергать 

любые попытки отрицать или переиначить наше 
общее понимание лежащих в основе этого мирового 
порядка принципов, в частности международного 
права и принципов равенства и справедливости. 
Для сохранения целостности этого режима необхо-
димо, чтобы технические процессы осуществлялись 
экспертами и не подвергались политизации. В то 
же время мы должны обеспечить инклюзивность 
технических процессов. В этой связи мы привет-
ствуем работу Рабочей группы открытого состава 
по вопросам безопасности в сфере использова-
ния ИКТ и самих ИКТ в период 2021–2025 годов и 
принятие консенсусом ее первого годового доклада 
о проделанной работе (см. A/77/275).

Мы постоянно выражаем озабоченность по 
поводу внесения альтернативных проектов резолю-
ций по одному и тому же вопросу, что приводит к 
фрагментации работы Первого комитета. Вместо 
того чтобы поддержать один или другой проект 
резолюции, государства-члены часто поддержи-
вают оба проекта резолюции. Это, как правило, 
приводит к дублированию и конкуренции механиз-
мов и процессов, а также создает дополнительную 
нагрузку на ограниченные ресурсы Организации. 
В этой связи мы настоятельно призываем авторов 
таких проектов резолюций делать все возможное 
для достижения согласия с авторами других проек-
тов резолюций в целях выработки одного проекта 
резолюции. Такая гармонизация обеспечивает 
эффективность и результативность работы Первого 
комитета, а также создает условия для коллектив-
ных действий, позволяющих своевременно решать 
неурегулированные вопросы в области разоруже-
ния, мира и безопасности.

Г-жа Ангекрдчок (Таиланд) (говорит 
по-английски): Таиланд присоединяется к заявле-
ниям, сделанным представителями Индонезии и 
Филиппин от имени Движения неприсоединившихся 
стран и Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) соответственно.

В современном взаимосвязанном и 
взаимодействующем мире эрозия доверия и 
атмосфера напряженности все чаще приводят к 
распространению киберугроз и злонамеренной кибе-
рактивности, которые имеют серьезные последствия 
для безопасности, а также социально-экономические 
и гуманитарные последствия. В своем националь-
ном качестве я хотела бы остановиться на некоторых 
моментах, которые имеют принципиально важное 
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значение для обеспечения стабильности и предска-
зуемости в киберпространстве.

Во-первых, основанное не правилах кибер-
пространство является одним из важных факторов 
обеспечения мира и безопасности, экономического 
прогресса и повышения уровня жизни. По мнению 
Таиланда, достижение общепризнанного общего 
понимания применимости международного права 
к киберпространству, а также реализация норм, 
правил и принципов ответственного поведения 
государств в киберпространстве будут соответ-
ствовать интересам всех. В докладе Генерального 
секретаря «Наша общая повестка дня» (A/75/982) 
отмечается, что для формирования культуры ответ-
ственности в киберпространстве мы должны делать 
больше, и это мнение поддерживается многими.

Таиланд приветствует принятие в июле 
консенсусом годового доклада о проделанной 
работе Рабочей группы открытого состава (РГОС) 
по вопросам безопасности в сфере использования 
ИКТ и самих ИКТ в период 2021-2025 годов (см. 
A/77/275), который отражает наше общее стремление 
к консолидации усилий и подтверждает централь-
ную роль многосторонней системы Организации 
Объединенных Наций в этой важнейшей сфере. 
Пользуясь случаем, мы высоко оцениваем роль 
Сингапура как Председателя РГОС и вновь заяв-
ляем, что придаем большое значение деятельности 
этой рабочей группы.

Для продолжения наших дискуссий в буду-
щем большое значение будет иметь регулярный 
институциональный диалог. Такой механизм 
должен быть открытым, инклюзивным и ориенти-
рованным на практические действия, и он должен 
опираться на итоги работы предыдущей РГОС и 
предыдущих групп правительственных экспертов. 
Он не должен дублировать прилагаемые усилия 
и истощать ограниченные ресурсы государств, 
особенно развивающихся стран, чтобы никого не 
оставить без внимания.

Во-вторых, необходимо наращивать потен-
циал для того, чтобы государства-члены с разным 
уровнем возможностей могли соблюдать междуна-
родное право и нормы ответственного поведения 
государств. Наращивание потенциала также будет 
способствовать укреплению нашей киберустой-
чивости и защите нашей критически важной 
инфраструктуры и критически важной информа-
ционной инфраструктуры. В этой связи Таиланд 
полностью поддерживает программы наращивания 
потенциала, которые осуществляются на двусто-
роннем, региональном и международном уровнях. 

Мы хотим особо отметить работу бангкокского 
Центра АСЕАН-Япония по наращиванию потен-
циала в области обеспечения кибербезопасности. 
Благодаря обмену информацией, передовым опытом 
и оказанию взаимной помощи, этот центр содей-
ствует укреплению киберустойчивости региона, 
реагирования на инциденты, готовности к ним, а 
также дополняет усилия, которые АСЕАН прилагает 
для создания региональной системы обеспечения 
кибербезопасности.

В-третьих, для обеспечения мира и стабиль-
ности в киберпространстве важное значение имеют 
меры укрепления доверия. Таиланд поддерживает 
важную роль региональных органов в разработке и 
имплементации мер укрепления доверия и надеется 
на регулярный межрегиональный обмен инфор-
мацией и передовым опытом. В этой связи мы 
приветствуем создание глобального реестра наци-
ональных контактных пунктов для обеспечения 
доступа развивающимся странам.

На региональном уровне АСЕАН также 
предприняла конкретные практические шаги в 
этом направлении. Таиланд приветствует приня-
тие Регионального плана действий АСЕАН по 
имплементации норм ответственного поведения 
государств в киберпространстве и обновленной 
Стратегии сотрудничества АСЕАН в области обеспе-
чения кибербезопасности на 2021-2025 годы, 
которая направлена на поощрение мер укрепле-
ния доверия с помощью различных механизмов, 
включая Межсессионное совещание Регионального 
форума АСЕАН по вопросам безопасности инфор-
мационно-коммуникационных технологий и их 
использования.

В заключение позвольте мне вновь заявить, 
что мы не должны допустить, чтобы потенциальный 
вред от цифровой сферы затмил ее преимущества. 
Таиланд готов сотрудничать со всеми сторонами в 
деле создания безопасного, надежного, открытого и 
функционально совместимого киберпространства, 
которое будет прочной основой для мира и безо-
пасности, а также для процветающей экономики и 
всеобщего благополучия.

Председатель (говорит по-английски): Мы 
заслушали последнего оратора из списка запи-
савшихся для выступления на этом заседании. 
Следующее заседание состоится сегодня во второй 
половине дня в 15 ч 00 мин в этом зале заседаний, 
и на нем мы продолжим нашу дискуссию по блоку 
вопросов «Другие меры в области разоружения и 
международная безопасность».

Заседание закрывается в 12 ч 55 мин.
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